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ЗИМНИЕ ЗАБОТЫ ДЕРЕВНИ
Инициатор районного со

ревнования механизаторов 
за быстрейший и высокока
чественный ремонт техники 
и вывозку местных удобре
ний на поля коллектив Елов- 
ского мехотряда в совхозе 
имени XXI съезда КПСС Ко- 
жевниковского района ус
пешно справился со своими 
обязательствами по ремонту 
техники. Весь сельхозинвен- 
тарь и кормозаготовительные 
механизмы поставлены на 
линейку готовности. Закан
чивается ремонт комбайнов.

В нынешнем году еловцы 
получили по 21,6 центнера 
зерна с гектара и на буду
щий год — второй год пяти
летки — они намечают по
лучить урожай не меньше. 
Сейчас с помощью наземных

■ средств вносят минеральные 
удобрения. По 2 центнера 
аммиачной селитры вносят 
на поля площадью 270 гек
таров, которые будут заня
ты кукурузой. Подкормлены 
минеральными удобрениями 
и посевы озимой ржи. Ме
лиоративный отряд отделе
ния уже доставил под про
пашные культуры будущего 
года и на пары 1.200 тонн 
перегноя, а за зиму решено 
вывезти не менее 15 тысяч 
тонн органических удобре
нии.

Ф. ГОСПОРЬЯН.

На поля совхозов Криво- 
шеинского района предстоит 
вывезти в IV квартале этого 
года 50 тысяч тонн органи
ческих удобрений. Отряды 
плодородия созданы в объ

единении «Сельхозтехника», 
передвижной механической 
колонне № 7 и совхозах. 
Лучше всех .в районе рабо
тают механизаторы отряда 
А. И. Новикова из объедине
ния «Сельхозтехника». Они 
вывезли на поля совхозов 
«Петровский» и «Кривоше- 
инский» свыше 13 тысяч 
тонн удобрений.

Н. ИЛЛАРИОНОВ.
* * *

При Каргасокском про
фессионально - техническом 
училище организованы кур
сы трактористов. Недавно 
состоялся первый выпуск. 
Двадцать шесть молодых 
механизаторов направлены 
в совхозы района. Приступи
ли к учебе еще 34 человека.

Т. КУРИЛОВИЧ,

Т р е т ь я  с е с с и я  В е р х о в н о г о  С о в е т а  С С С РДЕЛО ВСЕЙ ПАРТИИ, ВСЕГО СОВЕТСКОГО НАРОДА
Наша великая Родина, 

неуклонно следуя по пути,
. указанному партией, доби

вается все новых и новых 
успехов в коммунистиче
ском строительстве. Совет
ские. ;люди словом. и делом 
одобряют и поддерживают 
мудрую политику Коммуни
стической партии, ее ленин
ского Центрального Коми
тета. Неутомимая деятель
ность. партии, выработанные 
ею планы вдохновляют тру
дящихся нашей страны на 
великие трудовые сверше
ния. Претворению в жизнь 
предначертаний партии они 
отдают все свои силы, зна
ния, весь свой опыт. Вер
ность ленинским заветам, 
монолитная сплоченность 
советского народа вокруг 
Коммунистической партии, 
ее Центрального Комитета 
— верный залог новых 
побед, нашей страны.

Исторические , решения 
XXIV съезда КПСС вызвали 
у советских людей новый 
подъем трудовой и полити
ческой активности. Повсюду 
растет и ширится всенарод
ное социалистическое сорев
нование за досрочное выпол
нение заданий первого года 
новой | пятилетки. Утверж
денные съездом Директивы 
по пятилетнему плану раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1971 — 1975 годы 
встречены советским наро
дом, с огромным удовлетво
рением. . Они стали програм
мой его жизни, борьбы и 
труда.

«Девятая пятилетка, — 
говорил в Отчетном докла
де Центрального Комитета 
съезду партии Генеральный 
секретарь ЦК КПСС тов. 
Л. И. _ Брежнев, — должна 
стать важным этапом в 
дальнейшем продвижении 
советского общества по пути 
к коммунизму, строитель
стве его материально-техни
ческой базы, укреплении 
экономической и оборонной 
мощи страны. Главная за* 
дача пятилетки состоит в 
том, чтобы обеспечить зна
чительный подъем матери
ального и культурного уров
ня жизни народа на основе 
высоких темпов развития 

социалистического производ
ства, повышения его эф
фективности, научно-техни
ческого прогресса и уско
рения роста производитель
ности труда».

Успешное выполнение де
вятого 'пятилетнего плана — 
дело всей партии, всего со
ветского народа. Это еще 
раз было подчеркнуто на 
заседании Политбюро ЦК 
КПСС, которое рассматри
вало разработанный на ос
нове’ Директив съезда про
ект пятйлетнего плана раз- 
пи тш? народного хозяйства 
СССР на 1971 — 1975 годы, 
развернутый по годам пяти
летки. Его осуществление 
обеспечивает дальнейшее ук
репление экономического и 
оборонного могущества на
шей социалистической Ро
дины, ее международных 
позиций, развитие дружбы и 
сотрудничества с братскими 
странами социализма, уско
рение строительства матери
ально-технической базы ком
мунизма в СССР.

Состоявшийся на днях 
Пленум Центрального Коми
тета КПСС в основном одоб
рил проект народнохозяйст
венного плана на девятую 
пятилетку, а также проект 
Государственного плана и 
Государственного бюджета : 
на 1972 год и постановил 
внести их на рассмотрение 
сессии Верховного 'Совета 
СССР,

24 ноября в Кремле соб
рались посланцы всех наро
дов нашей Родины — депу
таты Верховного Совета 
СССР. Им предстоит' обсу
дить и Принять выработан
ную под руководством Цент
рального , Комитета ... КПСС

грандиозную программу 
коммунистического строи
тельства в нашей стране.

В 10 часов утра начались 
раздельные заседания па
лат Совета Союза и Совета 
Национальностей Верховно
го, Совета СССР. Заседание 
Совета Союза проходило в 
зале заседаний Верховного 
Совета СССР в Большом 
Кремлевском дворце под 
председательством Предсе
дателя Совета Союза депу
тата А. П. Шитнкова. За
седание Совета Националь
ностей проходило в зале за
седаний палат Верховного 
Совета СССР в Кремле под 
председательством Предсе
дателя Совета Национально
стей депутата Я. С. Насрнд- 
диновой.

Участники сессии на засе
даниях палат почтили вста- 
ванием память депутатов 
М. Г. Гайрбекова, Н. Л. Ко
новалова, С. О. Притыцкого, 
И. П. Скулкова, М. К. Янге
ля, А. Г. Данковцева, С. А. 
Закариадзе, И . 3. Мингазе- 
ева, Л. С. Соболева и М. И. 
Чичельниковои, скончавших
ся за время, ■ прошедшее 
между сессиями.

На раздельных заседани- 
. я х  палат были, . заслушаны 

доклады мандатных комис
сий Совета Союза и Совета 
Национальностей о проверке 
полномочий вновь избран
ных депутатов Верховного 
Совета СССР.

Была утверждена повест
ка дня сессии:

1. О Государственном пя
тилетием плане развития на
родного хозяйства СССР на 
1971 — 1975 годы.

2. О Государственном" 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1972 
год.

3. О Государственном 
бюджете СССР на 1972 год 
и об исполнении Государ
ственного бюджета СССР за 
1970 год.

4. Об утверждении Ука
зов Президиума Верховного 
Совета СССР.

Утвержден также порядок 
работы сессии,

В 11 часов в зале заседа
ний Верховного Совета 
СССР в Большом Кремлев
ском дворце началось пер
вое совместное заседание 
Совета Союза и Совета На

циональностей третьей сес
сии Верховного Совета 
СССР восьмого созыва.

Бурными, продолжитель
ными аплодисментами, стоя, 
депутаты и гости встретили 
товарищей Л. И. Брежнева,
Г. И. Воронова, В. В. Гри
шина, А. П. Кириленко,
A. Н. Косыгина, Ф. Д. Ку
лакова, Д. А. Кунаева, К. Т. 
Мазурова, Н. В. Под
горного, Д. С. Полянско
го, М. А. Суслова, А. Н. 
Шелепина, П. Е. Шелеста,
B. В. Щербицкого, Ю. В. 
Андропова, П. Н. Демичева, 
П. М. Машерова, В. П. Мжа
ванадзе, Ш. Р. Рашидова, 
М. С. ГОоломенцёва, Д. Ф. 
Устинова, И. В. Капитонова,
К. Ф. Катушева, Б. Н. По
номарева.

Совместное заседание обе
их палат открыл Председа
тель Совета Союза Верхов
ного Совета СССР депутат 
А. П. Шитиков. Он сооб
щил, что на сессии присут
ствует делегация Союзной 
скупщины СФРЮ, которую 
возглавляет заместитель 
председателя: Союзной скуп
щины Мариян Врецель. 
Собравшиеся тепло привет
ствовали югославских го
стей. |

Слово предоставляется 
секретарю ЦК КПСС депу
тату И. В. Капитонову. Цо
поручению Советов Старей- - 
шин он предлагает избрать 
заместителями Председате
ля Президиума Верховного 
Совета СССР от Белорус
ской ССР — депутата Ф. А. 
Сурганова, Председателя 

, Президиума Верховного: Со
вета БССР, и от Эстонской

ССР — депутата А. П. Ба
дера, Председателя Прези
диума Верховного Совета 
ЭССР, освободить от обя
занностей члена Президиума 
Верховного Совета СССР 
депутата В. С. Толстнкова, 
избрать членами Президиу
ма Верховного Совета СССР 
депутата Г. В. Романова — 
первого секретаря Ленин
градского обкома КПСС и 
депутата Р. Г. Гамзатова — 
председателя правления Со
юза писателей Дагестанской 
АССР. Депутаты единоглас
но приняли эти предложе
ния.

После этого депутаты пе
решли к рассмотрению пер
вого и второго вопросов по
вестки дня — о Государст
венном пятилетнем плане 
развития народного хозяй
ства СССР на 1971 — 1975 
годы и о Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1972 
год. С докладом выступил 
Председатель Совета Мини
стров СССР депутат А. Н. 
Косыгин, тепло встреченный 
присутствующими.

Доклад А. Н. Косыгина 
был выслушан с большим 
вниманием и неоднократно 
прерывался аплодисмента
ми.

По третьему вопросу по
вестки дня — о Государ
ственном бюджете СССР на4 
1972 год и об исполнении 
Государственного, бюджета 

' СССР за 1970 год выступил 
министр финансов СССР де
путат В. Ф. Гарбузов.

* * *
По-деловому, с чувством 

большой ' заинтересованности 
и ответственности обсужда
ют депутаты новую гранди
озную программу коммуни
стического строительства в 
нашей стране. В проектах 
пятилетнего плана на 1971 
— 1975 годы, плана и бюд
жета на 1972 год воплоще
ны намеченные XXIV съез
дом КПСС величественные 
задачи мощного подъема 
экономики и культуры на
шей Родины, существенного 
повышения благосостояния 
трудящихся. Горячо' одоб- ' 
ряя и поддерживая внутрен
нюю и внешнюю политику 
Коммунистической партии, 
ее ленинского Центрального 
Комитета, депутаты говорят 
о широком размахе всена
родного социалистического 
соревнования, об успехах в 
борьбе за выполнение зада
ний первого года девятой пя
тилетки, вносят конкретные 
предложения ,по лучшему 
использований) резервов про
изводства, ускорению тем
пов научно-технического про
гресса, быстрейшему претво
рению в жизнь намеченных 
планов дальнейшего продви
жения нашего общества к 
коммунизму. '

Вечернее заседание Сове
та Национальностей 24 но
ября проходило в зале засе
даний палат Верховного Со
вета СССР. В его работе 
приняли участие встречен
ные горячими аплодисмен
тами товарищи А. Н. Косы
гин, Д. С. Полянский, А. Н. 
Шелепин, П. М. Машеров,
В. П. Мжаванадзе, Ш. Р. 
Рашидов, Д. ф. Устинов,
Б. Н. Пономарев.

С содокладом планово
бюджетной й отраслевых 
комиссий по вопросам о Го
сударственном пятилетием 
плане развития народного 
хозяйства СССР на .1971 — 
1975; шды, Государственном 
плане развития народного 
хозяйства СССР на 1972 
год, Государственном бюд
жете на 1972 год и отчете 
об исполнении Государствен
ного бюджета СССР за 1970 
год выступил председатель 

‘ планово-бюджетной комис
сии Совета Национальностей 
депутат К. М. Герасимов.

От имени комиссий он 
вносит предложение одоб
рить представленный на рас
смотрение сессии Государст
венный' пятилетний план раз
вития -народного хозяйства 
СССР на 1971 — 1975 годы, 
разработанный в соответст
вии с положениями, выдви
нутыми в Отчетном докладе

ЦК КПСС XXIV съезду 
партии, в Резолюции и Ди
рективах съезда. В этом 
плане, подчеркнул оратор, 
нашла свое выражение ле
нинская национальная поли
тика всестороннего и гармо
нического развития народно
го хозяйства всех союзных 
республик.

Планово-бюджетная и от
раслевые комиссии с участи
ем. комиссий по делам моло
дежи и по охране природы 
Совета Национальностей со
вместно с представителями 
Советов Министров союзных 
республик, министерств и 
ведомств рассмотрели также 
Государственный план раз
вития народного хозяйства 
СССР на 1972 год, одобрили 
его и нашли возможным вне
сти предложение об увели
чении плана реализации то
варов на 117,5 миллиона 
рублей за счет дополнитель
ного производства, улучше
ния ассортимента и вовлече
ния в реализацию остатков 
некоторых товаров.

Внесено также предложе
ние увеличить доходы' бюд- 

. жета 1972 года на 120 мил
лионов рублей.

Комиссии рассмотрели 
просьбы Советов Министров 
союзных республик о выде
лении дополнительных ас
сигнований и считают воз
можным значительно увели
чить расходы, по • бюджетам 
союзных республик. Круп
ные суммы будут выделены 
на благоустройство район
ных центров и рабочих по
селков, на приобретение ин
вентаря и оборудования и 
реконструкцию больниц, 
школ и других социально
культурных учреждений.

Для решения экономиче
ских и социальных задач в 
новой пятилетке, намечена 
большая программа капи
тального строительства. Об
щий объем капитальных вло
жений увеличится по срав
нению с восьмой пятилеткой 
почти на 42 процента. На 
развитие отраслей промыш
ленности, непосредственно 
связанных с производством 
товаров широкого спроса, ка
питальные вложения увели
чатся на 60 процентов, а по 
строительству объектов бы
тового обслуживания населе
ния — почти вдвое.

Предусмотрено значитель
но увеличить по сравнению 
с предыдущим пятилетием 
капиталовложения в сель
ское хозяйство, будет осу
ществлен комплекс меро
приятий по укреплению ма
териально-технической базы 
сельского хозяйства . и ин
тенсификации производства 
в этой отрасли.

Далее докладчик говорит 
о необходимости более эф
фективно использовать ос
новные производственные 
фонды, капитальные вложе
ния, трудовые ресурсы, по
вышать качество изделий, 
рачительно, бережно, хозяй
ствовать.

В осуществлении заданий 
пятилетки, сказал в заклю
чение К. М. Герасимов, важ
ная роль принадлежит мест
ным Советам депутатов тру
дящихся и их исполнитель
но-распределительным орга
нам, наделенным широкими 
полномочиями в решении 
вопросов хозяйственного и 
социально - культурного 

-строительства.
После содоклада планово- 

бюджетной и отраслевых ко
миссий начались прения по 
первому, второму и третье
му пунктам повестки дня.

Первым выступил секре
тарь ЦК Компартии Бело
руссии депутат А. Н. Аксе
нов. Разработанные в соот
ветствии с Директивами 
XXIV съезда КПСС„ одоб
ренные Политбюро и состо
явшимся на днях Пленумом 
ЦК КПСС и представленные 
на рассмотрение нашей сес
сии проект народнохозяйст
венного плана новой пяти
летки, а также проект плана 
и бюджета на 1972 год, ска
зал он, демонстрируют ве
личие дел и помыслов нашей 
партии, - советского народа, 
выражают неодолимую,1 жи

вотворную силу идей марк
сизма-ленинизма.

В единой братской семье 
народов многонационального 
Советского Союза успешно 
решает большие и сложные 
задачи коммунистического 
строительства белорусский 
народ. Рассказав об ус
пехах в развитии народного 
хозяйства республики, депу
тат подчеркнул, что они яв
ляются ярким* и убедитель
ным проявлением торжества 
ленинской национальной по
литики, великой силы социа
листического интернационал 
лизма и дружбы советских 
народов.

Белоруссия, как и вся Со
ветская страна, хорошо на
чала девятую пятилетку. Ре
зультаты, достигнутые в те
кущем году, вселяют твер
дую уверенность в том, что 
задания новой пятилетки 
трудящимися Белоруссии 
будут успешно выполнены. 
Однако мы вполне отдаем, 
себе отчет, продолжал депу
тат, что успешное осуществ
ление грандиозных заданий 
новой пятилетки требует глу
бокого осмысливания итогов 
минувших лет, критического 
подхода к результатам прак
тической деятельности, все
мерного укрепления пэртий- 

- ной и государственной дис
циплины. Для пас сегодня 
особенно важно подойти к 
опенке итогов и достигнутых 
результатов первого года Пя
тилетки, с позиций; высоких 
требований XXIV съезда 
КПСС.

Организуя практическую 
работу по выполнению Ди
ректив XXIV съезда КПСС 
и заданий новой.пятилетки, 
партийные организации и 
Советы депутатов Белорус
сии концентрируют внима
ние на дальнейшем улучше
нии работы с кадрами, уси
лении борьбы с иждивенче
ством и консерватизмом, 
особенно в том, что касается 
умения работать по-совре- 
менному с позиций высоких 
требований научно-техниче
ского прогресса, повышения 
их компетентности и персо
нальной ответственности за 
дело. Необходимо уделять 
еще больше внимания улуч
шению идейно-воспитатель
ной работы в массах, повы
шению роли коллективов 
трудящихся в формировании 
коммунистической морали, 
укреплении социалистиче
ской дисциплины труда, мо
билизаций общественного 
мнения на борьбу с недо
статками, за новые успехи в 
труде.

Депутат внес предложе- , 
ние утвердить проект пяти
летнего плана, а также про
екты плана и бюджета на 
1972 год с учетом заключе
нии комиссий ■ Верховного 
Совета Союза ССР.

На трибуне Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Таджикской ССР депу- 
тат М. Холов. Он подчерк- 
нул, чтб проекты Государ
ственного плана развития 
народного хозяйства на бу
дущий год и на -пятилетку, а 
также Государственного 
оюджета на 1972 год озн а 
чала и до конца проникнуты' 
духом решений XXIV съезда 
КПСС и являются выраже
нием генеральной . линии 
партии на создание матери
ально-технической базы 
коммунизма.

Внесенные на рассмотре
ние сессии Верховного Сове
та СССР проекты, сказал де
путат, воплощают в себе 
сущность ленинской нацио
нальной политики Коммуни-. 
стической партии, отражают 
Интересы трудящихся ' всех 
братских союзных респуб
лик.

Оратор рассказал об ито
гах, с которыми пришла 
Таджикская ССР к нынеш
ней сессии Верховного Сове
та СССР. За годы восьмой 
пятилетки основные произ
водственные фонды респуб
лики выросли более чем на 
50 процентов. Введены в 
строй свыше 100 промыш
ленных предприятий и круп
ных цехов. Значительно 
увеличено производство то

варов легкой и пищевой 
промышленности.

Говоря о достижениях в 
развитии сельского хозяй
ства, М. Холов заявил, что 
в ■ нынешнем году, несмотря 
на неблагоприятные погод
ные условия, выращен неви
данный в республике уро
жай хлопка — в среднем 
по 29,7 центнера с гектара. 
Государству уже продано 
775 тысяч тонн сырца.

Девятая пятилетка, ска
зал в заключение депутат, 
открывает перед Таджик
ской ССР, как и перед всей 
страной, новые большие 
перспективы. Успешное вы
полнение выдвигаемых за
дач будет иметь огромное 
значение для развития эко
номики и культуры респуб
лики. Оратор заверил Вер
ховный Совет СССР, что 
трудящиеся республики при
ложат все силы, чтобы вне
сти достойный вклад в осу
ществление гигантских пла
нов партии.

Председатель Совета Ми
нистров Азербайджанской 
ССР депутат А. И. Ибраги
мов в своем выступлении 
подчеркнул силу и действен
ность внешней политики на
шей партии. Проходивший 
на днях Пленум ЦК КПСС,

. сказал оратор, заслушал и 
обсудил доклад Генерально
го секретаря ЦК КПСС то
варища Л. И* Брежнева о 
международной деятельно
сти Центрального Комитета 
после XXIV съезда КПСС. 
Выражая волю всей партии, 
всего народа, Пленум еди
нодушно одобрил и полно
стью поддержал проделан
ную Политбюро ЦК работу 
по претворению в жизнь вы
двинутой съездом внешне
политической программы. 
Как и все советские люди,; 
трудящиеся Азербайджана 
горячо одобряют и целиком 
поддерживают курс партии 
на обеспечение мира и. без- 
опасности на земле.

Отметив, что девятая пя
тилетка знаменует важный 
этап в создании материаль
но-технической базы комму
низма, депутат подчеркнул, 
что масштабы социально- 
экономических задач поис
тине грандиозны., Они на
правлены на значительный 
подъем материального и 
культурного уровня жизни 
народа. В текущем пятиле
тии объем промышленного 
производства в Азербайд
жанской ССР возрастет на 
46 процентов, сельскохозяй
ственное производство уве
личится на 38,2 процента.

Депутат подробно говорил 
о развитии нефтяной про
мышленности республики, 
отметив необходимость мак
симального освоения мор
ских месторождений. Это, 
заявил А. И. Ибрагимов, за
трагивает интересы не толь
ко Азербайджана, но также 
прикаспийских районов 
Туркмении и РСФСР.

Нефтяники страны, вооду
шевленные решениями
XXIV съезда КПСС, успеш
но начали девятую пятилет
ку: перевыполняются госу
дарственные планы добычи 
нефти и газа, интенсифици
руется производство, под
черкнул в своем выступле
нии министр нефтяной про
мышленности СССР В. Д. 
Шатин. В нынешнем году 
нефти будет добыто более 
372 млн. тонн — на 23 млн. 
тонн больше, чем в преды
дущем году.

. Как известно, Директива
ми XXIV съезда партии уро
вень добычи нефти на 1975 
год определен в 480—500 
млн. тонн. Проектом обсуж
даемого на сессии плана 
предусматривается высший 
предел этого уровня.

За пятилетие добыча неф
ти должна быть увеличена 
на 147 млн. тонн, то есть в 
среднем годовой прирост со
ставит. почти 30 млн. тонн, 
а в последние годы он дол
жен быть выше 30 млн. 
тонн. Такого прироста, отме 
тил оратор, мы еще не до
стигали. Не получала его и 
ни одна страна в' мире. 

Нефтяники по-деловому

готовятся к выполнению 
этих важнейших задач. Про
веден ряд крупных мер по 
техническому совершенство
ванию и организационному 
укрупнению отрасли. Ликви
дирована многоступенча
тость аппарата управления, 
упразднены излишние струк
турные подразделения. Ос
новное внимание уделяется 

ь. улучшению технико-эконо
мических показателей произ- 
водств.а.

Далее министр подробно 
говорил о развитии нефтя
ных и газоносных районов в 
новой пятилетке.

Особое внимание будет 
уделено Западной Сибири, 
где предусматривается дове
сти добычу нефти в конце 
пятилетки до 125 млн. тонн. 
Крупные средства и усилия 
направляются ,, также на 
дальнейшее развитие неф
тяных и газовых районов 
Казахстана, Оренбургской 
области, Коми АССР и дру
гих.

В текущем пятилетии, 
подчеркнул в заключение 
оратор, будет подлостью ав
томатизировано более 120 
нефтепромыслов. Они пос
лужат базой для создания 
первой очереди автоматизм 
рованной системы управле
ния в нефтяной промышлен
ности.

Первый секретарь Хо
резмского обкома Компартии 
Узбекистана депутат М. Ху- 
дайбергенов подробно рас
сказал о достижениях рес
публики, успешно заверша
ющей плановые задания 
первого года девятой пяти
летки. С трибуны сессии 
он доложил, что трудящиеся 
Узбекистана справились с 
десятимесячной программой 
и продолжают наращивать 
темпы, чтобы досрочно за
вершить годовой план. •

Особенно значительных 
успехов достигло хлопковод
ство — основная отрасль на
родного хозяйства республи
ки. Оратор напоминает 
оценку народнохозяйствен
ного значения хлопка,, дан
ную Л. И. Брежневым в вы
ступлении на собрании рес
публиканского партийного 
актива. Мы хорошо запомни
ли слова Генерального сек
ретаря ЦК КПСС о том, что 
хлопок нужен стране как 
воздух,, подчеркнул депутат, 
В обеспечении нашей Роди
ны ценнейшим сырьем — 
хлопком трудящиеся Узбе
кистана видят свой первей
ший интернациональный 
долг перед братскими совет
скими народами. Они полны 
стремления довести к концу 
девятой пятилетки"его про
изводство до 5 млн. тонн в 
год.

Ускоренными темпами бу
дет развиваться также про
мышленное производства- и 
культурное - строительство в 
республике. Обеспечиваются 
необходимые -условия для 
более полного удовлетворе
ния материальных и духов
ных потребностей трудящих
ся.

Все мы хорошо понимаем, 
сказал в заключение оратор, 
что для успешного выполне
ния народнохозяйственных 
планов нам нужен прочный 
мир. Трудящиеся . Узбеки

стана горячо одобряют по
становление Пленума ЦК 
КПСС о международной дея
тельности Центрального Ко
митета после XXIV съезда 
КПСС, принятое 23 ноября 
1971 года по докладу това
рища Л. И. Брежнева. Как 
и все советские люди, они 
единодушно поддерживают 
мудрую ленинскую внутрен
нюю и внешнюю политику 
Центрального Комитета на
шей партии и Советского 
правительства, направлен
ную на дальнейшее укреп
ление экономического могу
щества нашей страны, на 
укрепление мировой социа
листической системы, и мира 
во всем мире.

Слово предоставляется 
бригадиру комплексной 
бригады щахты «Капиталь
ная» комбината «Воркута
уголь» Ю. П. Бронникову.

Представленный на рас
смотрение сессии проект пя
тилетнего плана, сказал он, 
является ярким свидетель
ством заботы Коммунистиче
ской партии, Советского 
правительства 0 дальней
шем росте могущества на
шей Родины, о всемерном 
повышении благосостояния народа.

Мы, трудящиеся Ворку
ты, как и все советские лю- 
Дй, гордимся нашей любимой 
Родиной, радуемся ее ус
пехам в строительстве ком
мунизма.

Депутат рассказал о . до
стижениях тружеников за
полярной' кочегарки. Он 
подчеркнул, что в этом су
ровом крае рука об руку 
трудятся представители: 5 2  
национальностей. В друж
ной братской семье они ус
пешно решают поставленные 
перед ними задачи. Сверх 
10-месячного плана первого 
года пятилетки шахтеры да
ли 226 тысяч, тонн высоко
качественного угля. От име
ни своих товарищей, трудя
щихся Воркуты оратор за
верил депутатов, что рабо
чие и служащие комбината 
и города сделают все, чтобы 
досрочно выполнить задания 
девятой пятилетки.

ГО. П. Бронников говорил 
Далее о вопросах повышения 
эффективности производ
ства, всемерного снижёния 
удельных трудовых затрат. 
Эта проблема, подчеркнул 
он, может быть решена толь
ко путем наиболее полной 
механизации и автоматиза
ции работ, путем повышения 

: квалификации кадров и за
крепления их на производ
стве.

— Как и предыдущие 
ораторы, заявил в заключе
ние депутат, я горячо одоб
ряю планы развития народ
ного хозяйства страны на 
новую пятилетку. В этих 
великих предначертаниях 
родной Коммунистической 
партии мы видим постоянно 
растущую заботу о совет
ских людях, о повышении 
их благосостояния.

На трибуне — секретарь 
Центрального Комитета Ком
партии Казахстана депутат 
М. Б. Иксанов. В докладах, 
которые обсуждаются на
сессии', в выступлениях дену-, 
татов убедительно показано, 
сказал он, каких результа
тов достиг наш народ за’
прошедшее пятилетие. Но
вые успехи в развитии на
шей страны свидетельствуют 
о настойчивости и деловито
сти Центрального Комитета 
КПСС, его Политбюро, ' Со
ветского правительства в 
решении задач дальнейшего 
развития всех отраслей на- 
родного хозяйства, создания 
материально -. технической 
базы коммунизма. Говоря 
об успехах Казахстана; до
стигнутых за годы восьмой 
пятилетки, оратор подчерк
нул, что история республики 
не знала столь бурного раз
вития экономики. Успехи 
Казахстана, —s это результат 
общих усилий всего совет
ского народа, всех братских 
республик.

Еще более широкие пер
спективы открывает перед 
республикой девятая пяти
летка. В частности, значи
тельно повышается роль 
Казахстана в обеспечении 
железной “рудой металлурги
ческих заводов страны.'Рес
публика  ̂ превращается в 
крупный район нефтедобы
чи-

Проект пяти летнего плана 
предусматривает широкую 
программу интенсификации 
сельскохозяйственного про
изводства.

М. Б. Иксанов; заверил 
Центральный Комитет
КПСС, Верховный ’ Совет 
СССР и Советское прави
тельство, что трудящиеся 
Казахстана приложат все 
силы для успешного претво- . 
рения в жизнь величествен
ных предначертаний XXIV 
съезда КПСС.

На этом заседание Совета 
Национальностей закончи
лось.

•л.
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XXIV съезд Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, сказал докладчик, 
определил основные направ
ления экономического и 
социального развития t стра
ны на ближайшую перспек
тиву, дал развернутую про
грамму хозяйственного и 
культурного строительства в 
девятой пятилетке.' Достиг
нутый уровень экономиче
ского развития нашего об
щества позволил выдвинуть 
в качестве главной задачи 
пятилетнего плана обеспече
ние значительного подъема 
материального и культурно
го уровня жизни народа на 
основе высоких темпов раз
вития социалистического 
производства, повышения 
его эффективности, научно- 
технического прогресса и 
ускорения роста производи
тельности труда.

Генеральный 'секретарь 
Центрального Комитета на
шей партии товарищ Л. И. 
Брежнев указывал: «Вы
двинув в качестве главной 
задачи девятой пятилетки 
существенное повышение 
благосостояния трудящихся, 
Центральный Комитет имеет' 
в виду, что этот курс будет, 
определять нашу деятель
ность не только в предстоя
щие пять лет, но и общую 
ориентацию хозяйственного 
развития страны на дли
тельную перспективу».

Советские люди, вооду
шевленные решениями
XXIV съезда партии, широ
ко развернув социалисти
ческое соревнование, успеш
но завершают первый год 
девятой пятилетки.

В текущем году промыш
ленное производство возра
стает в больших размерах, 
чем предусмотрено. планом. 
Сверх плана будет произ
ведено и реализовано более 
чём на 5 млрд, рублей про
мышленной продукции. Пе
ревыполняются задания по 
производительности труда, 
снижению себестоимости 
продукции и росту прибы
ли.

Немалые успехи достиг
нуты в текущем году и в 
социалистическом сельском 
хозяйстве. Несмотря на не
благоприятные в ряде рай
онов страны погодные усло
вия, труженики колхозов и 
совхозов собрали хороший 
урожай зерна, хлопка и 
других .культур. Успешно 
выполняются планы загото
вок продуктов животновод
ства. Эти успехи во многом 
связаны с дальнейшим ук
реплением материально-тех
нической базы сельского хо
зяйства, улучшением руко
водства колхозным и сов
хозным производством.

Последовательно осуще
ствляется программа даль
нейшего благосостояния, 
выработанная XXIV съез
дом КПСС, отметил В. Ф. 
Гарбузов. В текущем году 
повышена заработная плата 
работникам железнодорож
ного транспорта и во многих 
районах страны механиза
торам сельского хозяйства, 
увеличены минимальные 
размеры пенсий- по старо-

Народное хозяйство
Социально-культурные
мероприятия
Оборона
Управление

ста рабочим и служащим, 
повышены пенсии колхозни
кам, снижены розничные 
цены на ряд товаров народ
ного потребления. Денеж
ные доходы населения в 
1971 году возрастают на
13,8 млрд, руб., или на 7,2 
процента , и будут больше, 
чем предусматривалось 
планом. На 4,6 млрд. руб. 
увеличиваются затраты го
сударства на удовлетворе
ние социально-культурных 
потребностей трудящихся.
• Рост жизненного уровня 
населения нашел отражение 
и в значительном увеличе
нии продажи продовольст
венных и промышленных 
товаров. Розничный товаро
оборот в 1971 году возра
стает на 7,2 проц. В боль
ших масштабах продолжа
лось жилищное и культур
но-бытовое строительство. Б 
текущем году советские лю
ди получают свыше двух 
миллионов новых благоуст
роенных квартир. Все рол» 
нее удовлетворяются по
требности населения в бы
товых услугах.

Государственный бюджет 
на 1971 год будет испол
нен в следующих суммах: 
доходы 166,3 Млрд., рублей, 
или 101,3 проц. плана, рас
ходы — 165,1 млрд, рублей, 
или 100,7 проц. Превыше
ние доходов над расходами 
составит 1,2 млрд, рублей. 
Выполняются бюджеты всех 
союзных республик.

Выполнение народнохо
зяйственного, плана и бюд
жета текущего года свиде
тельствует о том, что про
грамма экономического и 
социального развития стра
ны, выработанная XXIV 
съездом партии, успешно 
претворяется в жизнь. Это 
создает хорошую основу 
для осуществления меро
приятий, предусмотренных 
на 1972 год — второй год 
пятилетки.

Докладчик подчеркнул, 
что проект пятилетнего пла
на развития народного хо
зяйства СССР, как об этом 
доложил Председатель Со
вета Министров СССР то
варищ А. Н. Косыгин, со
ставлен в полном соответст
вии с положениями, выдви
нутыми’ в Отчетном докладе 
ЦК КПСС XXIV съезду, в 
Резолюции и Директивах 
съезда. Государственный 
бюджет СССР на 1972 год 
обеспечивает необходимыми 
финансовыми ресурсами 
осуществление намеченных 
на предстоящий год меро
приятий по развитию эконо
мики, дальнейшему повы
шению благосостояния на
рода, укреплению оборонно
го могущества страны.

Доходы Государствен
ного бюджета СССР на 
1972 год предусматривают
ся в 173,7 млрд. рублей, 
расходы — в 173,5 млрд, 
рублей, превышение дохо
дов над расходами составит 
0,2 млрд, рублец.

Расходы бюджета увели
чиваются по сравнению с 
ожидаемым исполнением за 
текущий год на 5,1 проц. и 

.составят:
(в млрд. рублей)

1971 год 1972 год
План Проект

77,0 82,6

•58,5 62,9
17,9 17,9

1,7 1,7
В соответствии с Дирек

тивами XXIV съезда КПСС, 
сообщил В. Ф. Гарбузов, 
предусмотрено направить на 
осуществление ряда круп
ных мероприятий по даль
нейшему повышению народ
ного благосостояния 4,8 
млрд, рублей.

В течение 1972 года бу
дет введен новый минимум 
заработной платы в 70 руб. в 
месяц и одновременно по
вышены ставки и оклады 
среднеоплачиваемых ра
бочих и служащих в про
изводственных отраслях в 
районах Крайнего Севера и

приравненных к ним мест
ностях, на Европейском Се
вере, Дальнем Востоке, в 

‘Восточной и Западной Си
бири и на Урале. С прове
дением этих мероприятий в 
указанных районах страны 
буду^ отменены налоги с 
заработков рабочих и слу
жащих до 70 рублей в ме
сяц и уменьшены в среднем 
более чем на одну треть 
ставки налогов с заработной 
платы до 90 рублей.

С 1 сентября 1972 года 
по всей стране повышается 
заработная плата учителям 
и врачам в среднем при

мерно на 20 проц., а воспи
тателям детских дошколь
ных учреждений — в более 
высоком размере.

С 1 сентября 1972 года 
увеличиваются стипендии 
студентам вузов в среднем 
на 25 проц. и учащимся 
средних специальных учеб
ных заведений — на 50 
проц., повышается также 
размер стипендий для ас
пирантов вузов и научно-ис
следовательских учрежде
ний. •

Повышение жизненного 
уровня . советских людей ос
новывается на высоких тем* 
пах роста общественного 
производства и националь
ного дохода. В 1972 году 
значительные средства бу
дут направлены на даль
нейшее техническое перево
оружение отраслей народ
ного хозяйства, улучшение 
пропорций общественного 
производства, обеспечение 
быстрых темпов развития 
сельского хозяйства и от
раслей, производящих това
ры народного потребления.

За счет бюджета, собст-

Платежи из прибыли 
государственных пред
приятий
Налог с оборота 
Взносы государственных 
предприятий и органи
заций по социальному 

,  страхованию, поступле
ния от внешней торгов
ли, подоходный налог 
с колхозов и другие 
доходы

В плане и бюджете на 
1972 год предусмотрено 
дальнейшее увеличение
прибыли предприятий и хо
зяйственных организаций на 
основе расширения произ
водства, роста производи
тельности общественного 
труда, снижения себестои
мости продукции. Общая 
сумма прибыли всех отрас
лей народного хозяйства оп
ределена в 98,0 млрд, руб- . 
лей, с увеличением против 
текущего года па 9,9 проц.
В распоряжение предприя
тий на развитие производст
ва и создание фондов мате-, 
риального стимулирования . 
направляется 41 проц. всей 
суммы прибыли.;
' Налог с оборота, исходя 

из объема производства и 
реализации товаров, пре
дусмотренного в народнохо
зяйственном плане, увели
чивается в сопоставимых ус
ловиях на 2,8 млрд, рублей, 
или на 5,2 проц.

В Государственном бюд
жете СССР на 1972 год на
логи с населения предус
мотрены в сумме 15 млрд, 
рублей в соответствии с 
проектируемым фондом за
работной платы и с учетом 
намеченной отмены и сни
жения ставок налогов. 
Удельный вес налогов с на
селения в доходах бюджета 
составит 8,6. проц.

В бюджете получило от
ражение широкое развитие 
экономических , и культур
ных связей СССР. с зару
бежными странами. Отно
шения с социалистическими 
странами будут развиваться 
в соответствии с принятой 
XXV сессией СЭВ Комплек
сной программой дальней
шего углубления и совер
шенствования сотрудничест
ва и развития социалисти
ческой 'экономической ин
теграции стран— членов 
СЭВ.

Государственный бюджет 
СССР —. это бюджет мир
ного созидательного труда.
В бюджете отражается ле
нинская политика Комму
нистической партии и Со
ветского правительства, на
правленная на значитель
ное повышение благосостоя
ния советского народа, 
дальнейшее , развитие всех 
отраслей народного хозяй-

XXIV съезд КПСС, про
должал докладчик, поставил 
перед нашей промышлен-

венных средств предприятий 
н кредитов банков в пред
стоящем году на развитие 
народного хозяйства будет 
израсходовано 169.8 млрд, 
рублей, что на 10,2 млрд, 
рублей превышает затраты 
текущего года.

Значительно увеличива
ются в 1972 году ассигно
вания на науку, которая 
оказывает все большее 
влияние на процесс матери
ального производства и ус
ловия жизнй советских лю
дей. Расходы на науку воз
растут на 8,8 проц. и соста
вят 14,4 млрд, рублей.

Осуществление програм
мы развития народного хо
зяйства и культуры, наме
ченной пятилетним планом, 
обеспечивается значитель
ным ростом накоплений со
циалистических предприя
тий. Основная часть дохо
дов бюджета — 157,7 млрд, 
рублей, или 90,8 проц. его 
общей суммы, поступит в 
1972 году от социалисти
ческого хозяйства. По от
дельным видам эти доходы 
составят:

(млрд, рублей)
1971 год 1972 год

План * Проект

' 54,8 ' 60.7
54,2 57,4

37,1 39,6
ностью большие й ответст
венные задачи. Главное на
правление в развитии про
мышленности — это усиле
ние интенсификации произ
водства и повышение его 
эффективности. Развитие 
промышленности должно 
обеспечить расширение и 
совершенствование инду
стриальной базы всего на
родного хозяйства, наиболее 
полное удовлетворение жиз
ненных потребностей насе
ления. В соответствии р 
этим в плане и бюджете на 
1972 год предусматривают-' 
ся необходимые изменения 
структуры промышленного 
производства, более высокие 
темпы развития производ
ства предметов потребления 
и отраслей, обеспечивающих 
ускорение технического
прогресса.

На финансирование про
мышленности -за счет бюд-. 
жета и собственных средств 
предприятий и кредитов 
банков в 1972 иоду будет 
направлено 87,6 млрд, руб
лей, или на 9,6 проц. боль
ше, чем в предыдущем году. 
Высокими темпами будет 
развиваться тяжелая инду
стрия, которая была и оста
ется основой экономическо
го могущества страны и ро
ста благосостояния народа. 
На развитие тяжелой инду
стрии выделяется 71,5 
млрд, рублей, или с ростом 
на 9,5, проц.

Значительно увеличива
ются ассигнования на раз
витие легкой, пищевой, а 
также местной промышлен
ности и отраслей бытового 
обслуживания населения. 
Предусматриваются необ
ходимые средства для рас
ширения выпуска товаров 
народного потребления на 
предприятиях тяжелой ин
дустрии.

В. Ф. Гарбузов сообщил 
далее, что на развитие всех 
видов транспорта и связи за 
счет бюджета и' средств хо
зяйства в 1972 году пре
дусмотрено выделить 14,5 
млрд, рублей, или на 4,1 
проц. больше, ч е к  в теку
щем году.

Решающим условием 
увеличения производства и 
накоплений, отметил до
кладчик, является ускоре
ние темпов роста произво
дительности труда на основе 
широкого внедрения во все 
отрасли производства дости

жений науки и техники. В 
1972 году за счет повыше
ния производительности 
труда должно быть получе
но-. 86 проц. прироста про
мышленной продукции.

Предусмотренные планом 
мероприятия по дальней
шему повышению произво
дительности труда и улуч
шению использования мате
риальных ресурсов обеспе
чивают снижение себесто
имости' промышленной про
дукции в 1972 году на 1,1 
проц. Общая сумма прибы
ли промышленности с уче
том роста объема' производ
ства и снижения себестои
мости определена в 62,8 
млрд, рублей, или,, увели
чится против текущего года 
на 12,0 проц.

Большие возможности для 
ускорения технического 
прогресса в промышленно
сти открывает создание 
производственных объедине
ний и комбинатов. Все 
большее значение для вы
полнения количественных и 
качественных показателей 
плана приобретают фонды 
экономического стимулиро
вания. В 1972 г. общая сум
ма отчислений в фонды эко
номического стимулирова
ния от плановой прибыли и 
амортизации в промышлен
ности и других отраслях на
родного хозяйства превысит 
17 млрд, рублей и возра
стет на 2. млрд, рублей по 
сравнению с текущим го
дом. Необходимо, чтобы эти 
крупные средства использо
вались с большей эффек
тивностью.

Значительное место в 
своем докладе В. ф. Гар
бузов уделил вопросам раз
вития сельскохозяйствен
ного производства. Комму
нистическая партия, сказал 
он, выработала и осуществ
ляет долговременную, ком
плексную программу разви
тия сельского хозяйства, 
направленную на более пол
ное удовлетворение расту
щих потребностей населе
ния в продуктах питания и 
промышленности— в сырье. 
Широкая программа всесто
ронней интенсификации, 
укрепления материальной и 
техничёской базы сельского 
хозяйства, обеспечивается 
необходимыми финансовы
ми ресурсами. В предстоя
щем году на развитие 
сельского хозяйства за счет 
бюджета, собственных
средств совхозов и других 
сельскохозяйственных пред
приятий направляется 27,6 
млрд, рублей, или на 10,2 
проц. больше По сравнению 
с 1971 годом.

Общий объем государст
венных капитальных вло
жений в сельское хозяйст
во в 1972 г. составит 14,5 
млрд, рублей, или на 1,6 
млрд, больше, чем в теку
щем. году. Кроме того,' кол
хозы за счет собственных 
средств и кредитов Госбанка 
СССР израсходуют на ка* 
питальное строительство 8,4 
млрд, рублей.

Значительно' возрастают 
поставки сельскому хозяй
ству техники, запасных ча
стей, минеральных удобре
ний. Общий объем товаро
оборота Всесоюзного объ
единения «Союзсельхоз- 
техннка» по материально- 
техническому обеспечению 
колхозов и совхозов в 1972 
году увеличится на 8,2 
проц. и достигнет 13,2 
млрд, рублей.

Прибыль совхозов на 
1972 год определена в 5 
млрд, рублей, из которых 
свыше 4,5 млрд. руб. оста
ется в распоряжении совхо
зов на расширение произ
водства и отчисления в 
фонды. , В будущем году 
совхозы будут располагать 
финансовыми резервами в 
сумме 2,4 млрд, рублей в 
виде страхового фонда, 
фонда укрепления и расши
рения хозяйства, а также 
свободного . остатка прибы
ли.

В плане и бюджете на 
1972 год предусматривается 
осуществить большую про

грамму капитального строи
тельства, продолжал до
кладчик. Общий объем го
сударственных капитальных 
вложений установлен в 
сумме 79,5 млрд, рублей и 
возрастет против текущего 
года на 5,3 проц. На фи
нансирование централизо
ванных капитальных вложе
ний, включая прирост обо
ротных средств в строитель
стве, выделяется 67,0 

, млрд, рублей, в том числе 
за счет бюджета 31,5 млрд, 
рублей.

Распределение капиталь
ных вложений в плане на 
1972 год обеспечивает 
дальнейшее улучшение про
порций общественного про
изводства, ускорение, науч
но-технического прогресса, 
укрепление материальной 
базы отраслей, производя 
щих товары для населения.

В больших масштабах в 
1972 году будет продол
жаться жилищное строи
тельство, Общий объем ка
питаловложений в жилищ
ное строительство определен 
в 14,6 млрд, рублей, что 
позволит, ввести в эксплуа
тацию жилые дома общей 
площадью 115 млн. кв. мет
ров.

Для повышения эффек
тивности капитальных вло
жений следует решительно 
улучшить положение дел в 
строительстве. Политбюро 
ЦК КПСС при рассмотрении 
пятилетнего плана разви
тия народного хозяйства и 
бюджета на 1972 год ука
зало на необходимость кон
центрации средств на пус
ковых объектах, сокраще
ния сроков строительства и 
его стоимости, совершенст
вования проектного . дела, 
беззюловного выполнения 
плана ввода и освоения но
вых производственных мощ
ностей и реконструкции 
действующих предприя
тий.

Недостатки в планирова
нии капитальных вложений 
в ряде министерств и ве
домств ведут к. тому, что на 
многих стройках образуют
ся большие запасы неуста
новленного оборудования. В

Народное образование, 
наука и культура 
Здравоохранение и фи
зическая культура 
Государственное соци
альное страхование и 
обеспечение

Кроме того, за счет 
средств государственных 
предприятий и колхозов бу
дет израсходовано на со
циально-культурные меро
приятия почти 16 млрд, 
рублей (включая капиталь
ные вложения).

Наше социалистическое 
государство проявляет по
стоянную заботу о сохране
нии и укреплении здоровья 
советских людей. Общая 
сумма расходов на здраво
охранение и физкультуру в 
1972 году составит 9,7 
млрд, рублей. Важное ме
сто в Государственном 
бюджете Советского Союза 
занимают расходы на соци
альное обеспечение и стра
хование трудящихся. В 
1972 году эти расходы уве
личиваются на 8,6 нрод. и 
составят 25,8 млрд, рублей.

XXIV съезд КПСС, ска
зал докладчик/ выдвинул 
широкую программу борь
бы за мир и международное 
сотрудничество. , - Коммуни
стическая партия и Совет
ское правительство, претво
ряя эту программу в жизнь, 
выступили за последнее 
время с рядом конструк
тивных предложений, на
правленных на обеспечение 
мира и безопасности наро
дов.

Коммунистическая пар
тия, последовательно ведя 
борьбу за мир, вместе с тем 
считает необходимым обес
печивать укрепление и со
вершенствование обороны 
нашей страны. В Государ-

плане и бюджете на 1972 
год предусмотрено задание 
по мобилизации внутренних 
ресурсов в строительстве в 
сумме 1,6 млрд, руб., глав
ным образом за счет сниже
ния сверхплановых запасов 
оборудования. Прибыль
строительно-монтажных ор
ганизаций определена в 
сумме 5,8 млрд, рублей.

Важное значение для 
улучшения капитального 
строительства имеет даль
нейший перевод строитель
но-монтажных организаций 
на новые методы планиро
вания и экономического 
стимулирования.

Докладчик остановился 
далее на вопросах финанси
рования торговли. Он сооб
щил, что розничный това
рооборот государственной и 
кооперативной торговли 
(включая дополнительное 
задание) на 1972 год опре
делен в сумме 177,5 
млрд, рублей, или на 7,7 
проц. больше, чем в теку
щем году.

В 1972 году финансиро
вание государственной тор
говли составит 2,5 млрд, 
рублей, или почти на 30 
проц.. больше, чем в теку
щем. году. Кооперативные 
организации направят для 
строительства предприятий 
и расширения торгового об
служивания и заготовок 1,1 
млрд, рублей.’ Выделяемые 
средства позволят расши
рить торговую сеть и улуч
шить снабжение современ
ным оборудованием мага
зинов. овощехранилищ и 
других торговых предприя
тий.

Высшая цель социалисти
ческого общества — наибо
лее полное удовлетворение 
материальных и духовных 
потребностей трудящихся. 
В. Ф. Гарбузов сообщил, 
что в Государственном бюд
жете СССР на 1-972 год 
расходы на социально-куль
турные мероприятия пре
дусматриваются в сумме
62,9 млрд, рублей, или на 
3,4 млрд, рублей больше по 
сравнению с ожидаемым 

/ выполнением за текущий 
год, и составят:

(в млрд. рублей)
1971 год 1972 год

План Проект

25,8 27,4

9,4 9,7

23,3 25,8
сгвенном бюджете СССР на 
1972 год расходы на оборо
ну предусмотрены в сумме
17,9 млрд, рублей, что со
ставляет 10,3 проц. всех 
расходов бюджета.

В Директивах XXIV 
съезда КПСС поставлена 
задача, продолжать работу 
по дальнейшему совершен
ствованию и.‘удешевлению 
административно - управлен- 
ческогЬ аппарата, решитель
но сокращать его излишние 
звенья.

В плане и бюджете на 
1972 год предусмотрены 
меры по дальнейшему улуч
шению управленческого ап
парата, рационализации 
структуры управления в от
раслях народного хозяйства. 
Экономия от сокращения 
управленческих расходов 
определена в бюджете на 
1972 г. в сумме около 700 
млн. рублей.

Огромные достижения на
шей страны, отметил до
кладчик,—результат совме
стного труда всех народов 
нашей многонациональной 
Родины. В 1972 году совет
ский народ будет отмечать 
50-летие образования Сою
за Советских Социалисти
ческих Республик. Комму
нистическая партия после
довательно проводит ленин
скую национальную полити
ку, направленную на пол
ный расцвет и сближение 
социалистических наций, 
укрепление братской друж
бы всех народов страны, 
упрочение морально-полити

ческого единства советско
го общества.

Государственные бюдже
ты союзных республик на 
1972 год обеспечивают 
дальнейший подъем народ
ного «хозяйства каждой со
юзной республики, рост 
благосостояния всех наро
дов Советского Союза.

В Государственном бюд
жете СССР на 1972 год 
бюджеты республик преду
смотрены в сумме 77,9 
млрд, рублей, или • на 8,2 
проц. больше по сравнению 
с 1971 годом.

(млн. руб.)
РСФСР 42.307
Украинская ССР 13.140
Белорусская ССР 3.350
Узбекская ССР 3.287
Казахская ССР 5.404
Грузинская ССР 1.459
Азербайджанская 
ССР 1.387
Литовская ССР 1.606
Молдавская ССР 912
Латвийская ССР 1.072
Киргизская ССР 908
Таджикская ССР 824
Армянская ССР 978
Туркменская ССР 657
Эстонская ССР 654

На финансирование на
родного хозяйства из бюд
жетов республик намечено 
направить 35,3 млрд, руб
лей, или ни 11,8 проц. боль
ше, йем было предусмотре
но на 1971 год. С учетом 
собственных средств пред
приятий и организаций фи
нансирование народного хо
зяйства составит в предсто
ящем году 72,7 млрд, руб
лей, или на 12,5 проц. боль
ше, чем в текущем году. 
Наиболее значительные 
суммы направляются на 
развитие легкой и пищевой 
промышленности и сельско
го хозяйства, то есть в от
расли, связанные с удовлет
ворением потребностей на
селения каждой республики. 
На жилищное строительст
во, благоустройство насе- 

•ленных пунктов, комму
нально-бытовое обслужи
вание ассигнуется 7,4 млрд, 
рублей.

Доходы бюджетов союз
ных республик поступают в 
основном от социалистиче
ского хозяйства. Платежи из 
прибыли предприятий и хо
зяйственных организаций вк 
их бюджетах составят 27,4 
млрд. рублей, налог с обо
рота — 27,2 млрд, рублей.

За последнее время зна- 
чйтельно расширены права 
районных, городских, сель
ских и поселковых Советов 
в решении задач хозяйст
венного и социально-куль
турного развития. Общий 
объем местных бюджетов в 
1972 году достигнет огром
ной суммы—• 30 млрд, руб- 

' лей. Значительно расшире
ны источники доходов ме
стных бюджетов, увеличен 
круг их расходов. В ряде 
республик в доходы район
ных и городских бюджетов 
направляется часть плате
жей из прибыли предприя
тий и организаций респуб
ликанского н областного 
подчинения.

В. ф. Гарбузов сообщил, 
что правительство представ
ляет иа утверждение Вер
ховного Совета" СССР отчет 
об исполнении Государст
венного бюджета СССР за 
1970 год. Бюджет выполнен 
по доходам в сумме 156,7 
млрд, руб., или 103,5 проц. 
плана,- и по расходам — 
154,6 млрд, рублей, или 
102,4 проц. Превышение 
доходов над расходами со
ставило 2,1 млрд. руб. По
дробные сведения по от
дельных видам доходов и 
расходов содержатся в от
чете, розданном депутатам.

В заключение докладчик 
сказал: тесно сплоченные 
вокруг Коммунистической 
партии и ее ленинского 
Центрального Комитета, со
ветские люди добьются но
вых выдающихся побед на 
великом пути строительст
ва коммунистического об
щества.

ВО rflHB Д Р У Ж Б Ы  И
В столичном кинотеатре 

«Художественный» состоя
лась премьера'полнометраж
ного цветного документаль
ного фильма «Сердечная 
встреча с Францией». Новая 
картина Центральной студии 
документальных фильмов 

"'посвящена визиту Генераль
ного секретаря ЦК КПСС, 
члена Президиума Верхов
ного Совета СССР товарища 

■Л. И. Брежнева во Фран
цию.

Этот фильм наглядно и 
убедительно показывает 
великую жизненную силу 
принятой XXIV съездом 
КПСС программы мира, дей
ственность. миролюбивой
внешней политики Советско
го Союза, пользующейся одо

брением и горячей поддерж
кой всех трудовых людей 
земли.

Картина рассказывает об 
огромном значении истори
ческого визита. Визит Л. И. 
Брежнева, как отметила за
тем советско-французская 
декларация, позволил под
твердить непрерывное рас
ширение и углубление сот
рудничества между двумя 
странами, а также особый 
характер 'отношений дружбы 
и взаимного уважения, ко
торые существуют между 
народами СССР и Франции.

Зрители видят на экране 
французскую столицу в день 
приезда Леонида Ильича 
Брежнева. На аэродроме 
«Орли», -на площадях и ули

цах его тепло и сердечно 
встречали десятки тысяч лю
дей с советскими и француз
скими флагами, транспаран
тами: «Добро пожаловать!», 
«Да здравствует советско- 
французская дружба!».

Все дни визита были за
полнены деловыми встреча
ми, способствовавшими даль
нейшему укреплению друж
бы, сотрудничества и взаи
мопонимания между СССР и 
Францией. Зрители как бы 
присутствуют на беседах 
Л. И. Брежнева с Ж. Пом- 
пнду, на официальных пере
говорах и приемах.

Впечатляют кадры, сня
тые на улице Мари-Роз в до
ме № 4 — Музее-квартире 
В. И. Ленина, Здесь произо-

М И Р А
шла волнующая встреча то
варища Л. II. Брежнева с 
руководителями . Коммуни
стической партии Франции и 
тысячами парижан, запол
нивши ми улицы всего1 квар
тала. В фильме ярко показа  ̂
но радушие и гостеприимст
во трудового Марселя — по
братима советского города 
Одессы. И вот новая встре
ча — на автомобильном за
воде «Рено», где по-братски, 
горячо рабочие приветству
ют Леонида Ильича Брежне
ва.

Фильм «Сердечная встре
ча с Францией» создан ре
жиссером Е. Вермишевой, 
операторами А. Истоминым, j 
И, Филатовым, И. Галиным.

(ТАСС). j

Два раза в неделю Ирина 
Никитична Анищенко стано
вится преподавателем. По
чему становится? Потому 
что она работает намазчнцей 
в цехе сборки завода рези
новой обуви. Занятия в шко
ле пефедового опыта, кото
рые она ведет, всегда инте
ресны и полезны. Кому как 
не ей передавать свой опыт 
молодежи. Ударник комму
нистического труда, за пят
надцать лет работы на заво
де она в совершенстве ос-’ 
вонла свою профессию.

Фото Е. Лисицына,
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— Что Нарымская селекционная станция, что Томская 
опытная — дороги туда мы не знаем. Чем они занимают
ся, для кого работают,— тоже не ведаем. Во всяком слу
чае семян от них мы не видим. Нет у нас первичного се
меноводства.

(Из разговора с главным агрономом одного из зерно
вых хозяйств нашей области).

Эти слова принадлежат 
человеку, отдавшему поле
водству большую часть своей 
жизни, очень осторожному и 
точному на обобщения, и по
тому его резкий отзыв о ра
боте селекционеров и семе
новодов не может быть про
сто «старыми счетами» 
производственника с наукой.

' Оценка агронома говорит о 
более сложных отношениях: 
ему, производственнику, 
внедряющему, например, 
выведенный селекционерами 
новый сорт, принадлежит 
последнее слово От него — 
благословение, от него — и 
приговор. Неужели агроном 
был прав?

Нарымская селекционная 
станция (будем говорить о 
ней, поскольку станция за
нимается селекцией и семе
новодством большинства 
сельскохозяйственных куль- / 
тур) возникла в 30-е годы/ 
когда полеводам предстояло 
еще открыть таежную зону 
Западной Сибири. В куль
турном завоевании этой об
ширной территории и заклю
чалось высокое назначение 
селекционеров.

На первых порах от них 
требовались рекомендации, 
какце культуры, сорта при
менимы в условиях таежной 
зоны. Со временем нарым- 
ские селекционеры могли 
рекомендовать уже свои 
сорта— озимой ржи, яровой 
пшеницы, овса, ячменя, гре
чихи, картофеля, овощей.

Если попытаться .зримо 
представить кропотливую 

. работу селекционера, полу
чится внушительных разме
ров пирамида: перепробова
ны сотни сортов по колоску, 
по зерньплку, и через 10— 
15 лет появляется всего 
один, искомый. Он обладает 
лучшими качествами, обла
дает той силой, которая спо
собна вытеснить сорт-пред
шественник. Родился новый 
сорт, его автор получил ав
торское свидетельство, се
меноводство культуры под
нялось на ступеньку выше.

Однако, если продолжить 
сравнение, после «хождения 
по пирамидам»' закрады
вается невеселая мысль: ка
ких тут пирамид больше — 
«нарьшских» или «египет
ских»? Последних, оказы- . 
цается, больше. Многие из 
выведенных колпашевскими 
селекционерами сортов сня
ты с районирования, сняты 
с производства, а некоторые 
культивируются где угодно, 
только не в таежной зоне. 
Овес и картофель —• вот все 
пока культуры, признанные 
томскими полеводами.

Об этом напоминает и 
почта, которую получает в 
последнее время селекцион
ная станция. Из Норильска, 
Читы, из мест, далеких от 

, таежной зоны, идут письма 
с просьбой выслать семена 
картофеля. «Нарымский 
ранний», «колпашевский», 
«приобский», «идеал» — 
один сорт лучше другого. 
Все они дают высокий уро
жай, обладают хорошими 
вкусовыми качествами.

И никого это не удивляет: 
«Рогачев вывел, Николай. 
Иванович, заслуженный аг- . 
роном...» Но не все знают, 
что Н. И. Рогачев, заведую
щий отделом селекции кар
тофеля и овощей, работает 
здесь больше двадцати лет , 
и известность к нему при
шла прежде всего за посто
янство. Это, пожалуй, элит
ное качество, без которого 
ни один селекционер не мо
жет рассчитывать на успех.

Нарымский картофель ра
зошелся почти.цо всей стра
не. «•

Также экспансивным ока
зался овес, над которым ра
ботают директор . станции 
заслуженный агроном рес
публики Василий Степанович 
Пилипченко и селекционер 
Геннадий Иннокентьевич 
Ушаков. «Нарымский-943» 
высевался в прошлом году в 
трех областях — Томской, 
Кемеровской и Челябинской 
— на площади 43 тысячи 
гектаров. На смену емч го
товится новый сорт, более 
скороспелый, который. по 
мнеыио селекционеров, в 
северной зоне будет давать 
устойчивые полноценные се
мена. В этом году с 200 гек
таров, занятых под «нарым- 
ским-943» и новым, пока 
еше .не районированным сор
том «юбилейный», станция 
собрала по 29 центнеров зер
на.

Заместитель директора 
станции по науке Сергей 
Павлович Христолюбов на
звал еще ряд сортов различ
ных культур, находящихся 
в государственном сортоис
пытании. Это помидоры, 
многолетние травы... Не гу
сто? Говорить об этом рано, 
потому что все, что испыты
вается, — пока полуфабри
кат, дом с недоделками, ко
торый не спешит принимать 
государственная комиссия. 
Селекция не терпит суеты.

Наряду с селекцией кол
лектив станции занимается 
семеноводством. За прошед
шую пятилетку для планово
го сортообновления й сорто
смены станция продала 
18.954 центнера семян зер
новых и зернобобовых куль
тур, 9 тысяч центнеров 
элитного картофеля, 112 
центнеров семян .корнепло
дов и овощных культур.

Станция разрабатывает 
также агротехнические прие
мы возделывания сельскохо
зяйственных культур. Обра
ботка полей, нормы высева, 
способы посева, прикатыва- 
нне почвы — по этой части 
производственники должны 

быть благодарны коллекти
ву станции. Они много дела
ют для развития кормовой 
базы животноводства в се
верных районах. В- частно
сти, отдел, возглавляемый 
С. П. Христолюбовым, зало
жил серию производствен
ных опытов по улучшению 
лугов и пастбищ и внесению 
минеральных удобрений. Ка
кие дозы удобрений вносить 
на пойменные луга, в какое 
время — на эти вопросы се
лекционеры уже дали ответ 
и подготовили для хозяйств 
соответствующие рекомен
дации.

Так что селекционеры ра
ботают. Это и требовалось 
доказать в нашем маленьком 
отступлении в защиту стан
ции. Хотя тут же следует 
оговориться, что защита ра
ди объективности все-таки 
уязвима в данном случае. 
Производственники не зна
ют, чем занимается станция, 
потому что между ними нет 
тесной связи.

Есть точный критерий для 
определения вклада станции 
в развитие сельского хозяй
ства — семена. Если хозяй
ства северной зоны распола
гают хорошими семенами, 
значит, станция работает хо
рошо и работает на произ
водство. Как сказал предста
витель Госсортсети инспек
тор по Томской области Л. А. 
Бердиченко, и в нынешнюю 
благоприятную осень на се
вере не запаслись семенами 
зерновых культур.

— Нарымская селекцион
ная станция за все время дй- 
вала около 30 сортов зерно
вых, но ни один, за исклю
чением овса, у нас не приме
няется. Завозим семена из 
других областей. Пшеница, 
например, идет из Иркутска. 
Овес «нарымский-943» име
ет хорошие показатели, но 
слишком позднее физиологи
ческое дозревание семян. 
Предлагают нам новый сорт 
— «юбилейный». Его нын- 

■ че размножали все наши 
участки. Верно, скороспе
лый. На 5 — 10 дней у него 
меньше вегетационный пе
риод. Но семена также пол
ностью не вызревают. То 
есть север остается и без 
семян овса. Возьмем яч
мень. Незаменимая культу
ра для животноводства, не
обходимая в- структуре тто- 
севпых площадей. Посевы 
ячменя ранее занимали 25 
тысяч гектаров — скатились 
до тысячи. Если так будет 
продолжаться и дальше, сор
тоиспытательные участки 
останутся без работы. Отча
сти это. конечно, шутка. Мы 
набираем план, закладыва
ем опыты, без которых мог
ли бы обойтись, будь у нас 
хорошо . поставлено семено
водство.

Л. А. Бердиченко сетует 
на то, что селекционеры не 
дают испытателям работы. 
Причем это в равной мере 
относится и к Томскому 
опытно - производственному 
хозяйству областной опыт
ной сельскохозяйственной 
станции, которое должно по
ставлять семена высших реп
родукций в южные районы. 
Последние два года оно так
же не давало семян.

Выше приводились циф
ры. и солидные цифры, по 
продаже Нарымской стан

цией семян для сортообнов
ления и сортосмены. Селек
ционеры и семеноводы убеж
дены в том, что они свое де
ло делают, план-заказ обла
стного управления сельского 
хозяйства выполняют. Тогда, 
может быть, в хозяйствах не 
занимаются семеноводством?

Роман Павлович Голубев, 
заведующий отделом семено
водства станции, продолжи
тельное время работал в 
Колпашевском райсельхоз- 
управлении, хорошо знает 
этот и другие северные рай
оны.

— Почему нет семян? 
Иногда из-за отсутствия хо
рошей погоды во время 
уборки. Но главное в том, 
что у многих хозяйств нет 
^зернотоков и складских' по
мещений. Даем семена карто
феля совхозу «Тогурскому», 
а он покупает у населения 
всякий сброд. Почему? Нет. 
картофелехранилища. У не-, 
которых руководителей от
ношение к семенному делу 
наплевательское. Дескать, 
на север всегда завезут. От
правили в прошлом году в 
совхоз «Инкинекий» элит
ный ячмень — пустйли се
менные участки на зеленку. 
Так и уходит элита — то на 
зеленку, то на фураж.

Р. П. Голубев говорил об 
этом в основном как бывший 
производственник. А что де
лает отдел, чтобы прививать 
в хозяйствах вкус к семено
водству. поднимать его куль
туру? Да равным счетом ни
чего. В отделе один специа
лист. Обращаются хозяйства 
за помошью •— помогают, а 
так — все в своем замкну
том кругу.

Опытно-показательное хо
зяйство станции добивается 
по некоторым культурам да
же блестящих результатов. 
Интересна такая деталь: 
Центральное Отделение толь
ко за счет правильного, сево
оборота, высокой агротехни
ки, не применяя удобрений, 
из года в год получает высо
кие урожаи. Это лишь де
таль. Но почему бы (и этим 
вопросом задаются в област
ном управлении сельского 
хозяйства) коллективу селек
ционной станции не перене
сти часть своег.о опыта на 
поля ближайшего, совхоза -— 
того же «Чажемтовского»? 
Облсельхозупрэвление гото
во помочь материально, вы
делить удобрения, технику, 
только чтобы в совхозе был 
освоен правильный севообо
рот, освоена эффективная 
система внесения удобрений.

Могут спросить: почему 
это областное управление 
занимается благ-ими пожела
ниями? Включило бы в план 
— и выполняйте. Ответить 

‘на этот вопрос — значит от
ветить и на то, почему селек
ционная станция находится 
в замкнутом кругу, почему, 
в частности, количество кан
дидатских диссертаций на 
поприще селекции зерновых 
превышает число выведен
ных и районированных сор
тов, Словом сказать, почему 
станция работает все таки 
больше на себя, чем на про
изводство.

Селекционная станция —• 
непроизводственное подраз
деление. Она согласовывает 
свою тематику с облсельхоз- 
управлением и . работает 
чуть ли не на всю страну,

: оставаясь изолированной в 
своей таежной зоне... Кста

ти, и Томская опытная стан
ция имеет свой «норов», 
свою солидную репутацию, 
не вмещающуюся в рамки 
сугубо производственных от
ношений, и тоже имеет пря
мой выход на министерство. 
Кто же здесь будет коорди
нировать их работу? Направ
лять ее так. чтобы не было 
подчас самодеятельности, 
изобретенных велосипедов, 
чтобы не пропагандирова
лось то, что родственная ор
ганизация может тут же рас
пропагандировать?

В общем-то, такой коорди
натор есть. Это областное уп
равление сельского хозяйст
ва, связанное со станциями 
.не только общностью тер
ритории. Как отдел облис
полкома, управление имеет 
право и обязанность реко
мендовать и даже при необ
ходимости планировать раз
работку гуроблем производ
ственного характера. Посто
янный контроль — . продол
жение его прав и обязанно
стей. Кроме того, главные 
специалисты управления 
персонально п р и ч а с т н ы к  
делам наших ссашскохозяй- 
ственных станции, являются 
членами их научных сове
тов.

Ю. ГРИШАЕВ.

Т О М С К У - Х О Р О Ш Е Т Ь
ГОРОДСКОЙ ПАРТИЙНО-ХОЗЯЙСТВЕННЫЙ АКТИВ 
ОБСУЖДАЕТ ВОПРОСЫ БЛАГОУСТРОЙСТВА

Города, как и люди, име
ют свое лицо. Но есть одно 
качество, которое делает лю-. 
бой город привлекательным 
независимо от широты его 
улиц и архитектурных осо
бенностей. Это чистота и 
благоустроенность. Именно 
это качество создает хоро
шие условия для’ труда, бы
та и отдыха людей. Томи
чам" нужно еще много чис
тить, скоблить, умывать и 
красить родной город, чтобы 
он" отвечал требованиям 
современности.

Партийные и советские 
органы прилагают много 
усилий; проводят большую 
организаторскую работу, 
чтобы поднять трудящихся 
на благоустройство усадеб, 
территорий и предприятий, 
улиц и площадей. Не всегда 
эта работа приносит ощути
мый эффект, но в целом 
Томск с каждым годом хоро
шеет. Вот-и проходящий год 
внес свои черточки в моло
деющее лицо областного 
центра. Об этом вели речь 
участники собрания партий
но-хозяйственного актива, на 
котором обсуждался вопрос 
«Об итогах работы предпри
ятий и организаций Томска 
по благоустройству города в
1971 году и задачах на
1972 год».

Докладчик, первый заме
ститель председателя горис
полкома Н; Г. Черкашин, 
рассказал присутствующим 
о том объеме работ, кото
рый был выполнен пред
приятиями, строительными 
организациями, комбината
ми коммунальных предприя

тии, общественностью . по 
благоустройству. Заасфаль
тированы новые километры 
дорог и тротуаров, площадок 
и территорий, построены 
трассы ливневой канализа
ции, высажены десятки ты
сяч деревьев и кустарников. 
На благоустройство и разви
тие коммунального хозяйст
ва только из бюджетных 
средств израсходовано? бо
лее трех миллионов рублей. 
Все работы велись по плану 
благоустройства, который 
был утвержден на собрании 
городского партийно-хозяйст
венного актива в феврале. 
Выполнение этого плана по
стоянно контролировалось 
городским и районными ко
митетами партии и исполни
тельными комитетами.

Самое активное участие в 
осуществлении плана благо
устройства принимали кол
лективы промышленных 
предприятий. Докладчик и 
выступивший затем секре
тарь парткома завода «Сиб- 
электромотор» В. В. Коро
бов подробно рассказали об 
опыте работы по благоуст
ройству этого завода. В со
ревновании предприятий 
«Сибэлектромотор» занял 
первое место. Emj/ вручено 
переходящее Красное знамя 
горкома партии и гориспол
кома. Полностью выполнил 
план благоустройства, утвер
жденный сессией районного 
Совета депутатов трудящих
ся, завод измерительной ап
паратуры. Ему присуждено 
второе место среди пред
приятий города. На третьем 
месте/— завод режущих ин
струментов.

Докладчик отметил хоро
шую работу по благоустрой
ству в коллективах подшип
никового завода, объедине
ния «Сибкабель», шпалоза
вода, манометрового, элек
тролампового завода, завода 
математических машин, по
литехнического института.

Однако, несмотря на боль
шой труд, который вложен 
многими предприятиями и 
службами горисполкома в 
улучшение внешнего вида и 
санитарную культуру горо
да, план благоустройства 
Томска выполнен не был. 
Н. Г. Черкашин и выступаю
щие анализировали причины 
и остановились на пробле
мах, которые необходимо 
решить, чтобы в будущем 
году избежать подобных 
ошибок. Главная из них — 
нечеткое планирование бла
гоустроительных работ, боль
шая распыленность средств 
и объектов.

От деятельности таких ор
ганизаций, как спецу,правле
ние «Гидродормост», ремонт
но-строительное управление 
зеленого строительства, ска
зал в своем выступлении 
секретарь горкома КПСС 
М. С. Козырев, зависело вы
полнение плана благоустрой
ства города. План не выпол
нен. Но, как это ни парадок
сально, эти организации со 
своими планами по валовому 
объему работ справились. 
Дело в том, что оци, образ
но выражаясь, занимались 
латанием дыр. Комплексные 
планы их работ отсутствова
ли. Этому мешала разобщен
ность усилий промышлен
ных предприятий.

ВСЕОБЩЕГО ВНИМАНИЯ
Пленум Центрального Ко

митета Коммунистической 
партии Советского Союза 
привлек большое, внимание 
мировой общественности. 
Сообщения о работе Плену
ма, принятые ' им постанов-' 
лёния занимают видное ме
сто на страницах зарубеж
ной печати. Особенно широ
кие отклики вызвало поста
новление Пленума по докла
ду Генерального секретаря 
ЦК КПСС товарища Л. И. 
Брежнева « О  международ
ной деятельности ЦК КПСС 
после XXIV съезда пар
тии».

ВАРШАВА. «Трибуна 
люду» публикует полный 
текст постановления Пле
нума о международной дея
тельности ЦК КПСС после 
XXIV съезда КПСС. Другие 
польские газеты помещают 
этот документ в простран
ном изложении. Печать под
черкивает, что Коммунисти
ческая партия Советского 
Союза и Советское прави
тельство последовательно 
проводят ленинскую внеш
нюю политику, обеспечиваю
щую высокий авторитет Со
ветского Союза в мировых 
делах, способствующую ук
реплению международных 
позиций социализма, всех 
прогрессивных сил, оказыва
ющую серьезное влияние на 
изменение международной 
обстановки в пользу мира и 
безопасности народов.

Важнейшим фактором, 
оказавшим влияние на меж
дународную политику, яв
ляется мировое социалисти
ческое содружество, его 
единство п последователь
ная политика мира.

Эти слова «Трибуна лю
ду» выносит в заголовок, 
который предпосылает ин
формации о завершении ра
боты Пленума ЦК КПСС.

ПРАГА. Пленум ЦК 
КПСС высоко оценил, дея
тельность Политбюро ЦК, 
направленную на обеспече
ние разрядки напряженности 
в Европе, дальнейшее прак
тическое применение прин
ципов мирного сосущество
вания и взаимовыгодного 
сотрудничества европейских 
государств, указывает «Руде 
право». ■

Всемерно укреплять пози
ции мирового социализма, 
добиваться дальнейшей 
консолидации социалистиче
ских государётв, дальнейше
го развития дружбы и сот
рудничества с ними— в этом

КПСС видит свой интерна
циональный долг, одну из 
основных задач своей меж
дународной политики, под
черкивает ,«Руде право». Га
зета пишет, что самые широ- . 
кие круги демократической 
общественности поддержива
ют международную деятель
ность КПСС и Советского 
правительства, имеющую 
большое значение для борь
бы за Мир и прогресс, за 
сотрудничество между наро
дами и ликвидацию очагов 
империалистической агрес
сии.

БЕРЛИН. «Центральный 
Комитет КПСС о важнейших 
вопросах международной по
литики». «Пленум ЦК 
КПСС дал высокую оценку 
внешней политике СССР». 
«Проект пятилетнего плана 
одобрен». — Под такими 
заголовками публикуют ма
териалы Пленума газеты 
ГДР.

Обсудив доклад Генераль
ного Секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева 
«О международной деятель
ности ЦК КПСС после XXIV 
съезда партии», Пленум еди
нодушно одобрил и полно
стью поддержал практиче
скую деятельность Политбю
ро по претворению в жизнь 
обширной программы мира, 
намеченной XXIV съездом 
КПСС, гщшет «Нойес Дойч- 
ланд». Пленум отметил, про
должает газета, что содру
жество социалистических 
стран было и остается глав
ной силой, противостоящей 
мировому капитализму, мо
гучим оплотом освободитель
ных движений современно
сти. «Ленинская внешняя 
политика КПСС и Советско
го правительства, •— заявля
ют «Берлинер цайтунг», — 
усиливает позиции мирового 
социализма».

БУДАПЕШТ. «Все совет
ские коммунисты, весь со
ветский народ единодушно 
поддерживают внешнеполи
тический курс ЦК КПСС» — 
под таким заголовком газета 
«Непсабадшаг» публикует 
постановление Пленума ЦК 
КПСС «О международной 
деятельности ЦК КПСС пос
ле XXIV съезда партии».

Газета отмечает, что Пле
нум считает важным,, что 
выдвинутое Советским Сою
зом н другими социалистиче
скими странами предложе
ние о созыве в ближайшее 
время совещания по вопро
сам безопасности и сотруд
ничества в Европе находит

все большую поддержку.
СОФИЯ. На первых поло

сах под крупными заголов
ками «Успех советской ми
ролюбивой политики», ■ «По
следовательный ' 'ленинский 
внешнеполитический курс» 
болгарские газеты публику
ют постановление Пленума 
ЦК КПСС • по докладу Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева «О 
международной деятельно
сти ЦК КПСС после XXIV 
съезда партии». Печать от
мечает единодушие, с кото
рым Пленум одобрил и пол
ностью поддержал проде
ланную Политбюро ЦК 
КПСС работу по осуществ
лению внешнеполитической 
программы XXIV съезда 
КПСС.

ПАРИЖ. «Разрядка на
пряженности в Европе, прак
тическое применение евро
пейскими странами принци
пов мирного сосуществова
ния и взаимовыгодного сот
рудничества — такова одна 
из главных проблем совре
менных международных от
ношений», — подчеркивает 
«Юманите», излагая поста
новление Пленума «О меж
дународной деятельности 
ЦК КПСС после XXIV съез
да партии».

«Фигаро» пишет, что на 
Пленуме было отмечено 
важное значение дальнейше
го развития советско-фран
цузских отношений, кото
рые, как констатировал Пле
нум, поднялись во всех об
ластях, и прежде всего в по
литической области, на но
вый, более высокий уровень.

РИМ. Итальянские газе
ты, комментируя работу 
Пленума ЦК КПСС, отмеча
ют важность рассмотренных 
им вопросов и принятых по
становлений. «Уиита» ука
зывает, что постановление * 
Пленума «О международной 
деятельности ЦК КПСС пос
ле XXIV съезда партии» от
ражает значение «мирного 
наступления» Советского 
Союза и других социалисти
ческих стран в деле упроче
ния мира и международной 
безопасности. Последова
тельная миролюбивая поли
тика Советского Союза, его 
важные внешнеполитические 
акции на мировой арене обе
спечили высокий авторитет 
Советскому Союзу, способст
вовали укреплению позиций 
социализма и всех прогрес
сивных сил, указывает «Уни-
та  ъ

(ТАСС). |

За реконструкцию улицы 
Учебной, отметил в своем 
выступлении начальник
спецуправления «Гидродор
мост» А. В. Михайлов, от
вечало восемь организаций. 
Это затрудняло финансиро
вание, мешало правильной 
технологии работ. В резуль
тате реконструкция улицы 
Учебной не закончена.

Большинство выступаю
щих высказалось за то, что
бы в будущем году был один 
заказчик благоустроитель
ных работ и чтобы в его ру
ках сосредоточились все 
средства, выделяемые пред
приятиями на эти цели. Гор
исполком должен провести 
это предложение в жизнь.

Большое внимание участ- ч 
ники собрания уделили блз-' 
гоустройству новых микро
районов. Организации, про
ектирующие их, увлекаются 
мнимым удешевлением, пре-, 
дусматривают большие пло
щади под озеленение и сов
сем не придают ■значения до
рогам. Эту мысль проиллю
стрировал на примере чет
вертого микрорайона глав
ный инженер треста «Томск- 
жилстрой» С. В. Черевань. 
Дороги и подъезды здесь 
были заложены в плане так 
непродуманно, что не выдер
жали нагрузки первых же 
строительных работ. Во 
время благоустройства, по 
сути, пришлось делать . но
вые дороги. Но. и они не 
приспособлены для движе
ния современных автомоби
лей. В результате все озеле- 
не.гие идет насмарку, так 
как машины вынуждены за
езжать на газоны. Такое же

положение в 78-м квартале, 
у нового магазина «Том
ский» и в других местах.

Пройдите по городу, обра
тите внимание на фасады 

, зддний.. Какая .смесь цветов,,
. материалов, способов релюн- 

та, сколько безвкусицы, за- . 
губленных средств! В буду
щем году планируется ре
монт и покраска фасадов 
еще 55 зданий. Неужели 
снова будут царствовать бес
плановость и самотек? Такой 
вопрос поставил управляю
щий гор.ремстройтрестом 
В. М. Переводчиков. В гор- 
ремстройтресте создается 
специальное подразделение 
по реставрации памятников 
деревянной архитектуры и 
ремонту фасадов зданий. Но 
нельзя эту работу отдавать 
на откуп мастерам. Необхо- - 
димо иметь четкий план по
краски и отделки здания.

О благоустройстве старого 
жилого фонда, о роли квар
тальных комитетов, б необ
ходимости сохранять то, что 
уже сделано по благоустрой
ству, говорили заместитель 
председателя Кировского 
райисполкома Г. Д. Недоспа- 
сов, директор завода изме
рительной аппаратуры В. Ф. 
Хитринский, участковый ин
спектор Кировского РОВД 
В.*М. Юркевич.

В выступлениях многих 
ораторов прозвучала тре
вожная мысль: многие пред-- 
приятия ослабили работу по 
благоустройству своих .тер
риторий. Руководители фаб
рики «Красная звезда», 
СМУ-8, горплодоовогцторга, 
трестов «Томсктрансстрой», . 
«Томсклесстрой» и «Томск- 
сельстрой» вообще не при
лагали для этого усилий. 
Упрека заслуживают кол
лективы заводов резиновой 
обуви, ТЭМЗа, «Теплоэлек- 
тропроекта», отделения же
лезной дороги.

К городу, к его благоуст
ройству должны все отно
ситься с большой ответст
венностью. и душой. Это де
ло всех и каждого.

В. ЯКУШЕВ.

ь: V/;# : ;// Л/т
- ...

т•еж.

Несколько миллионов тонн нефти перерабатывает 
ежегодно гигант болгарской нефтехимии — Бургасский 
комбинат, построенный с помощью Советского Союза. Он 
выпускает сырье для заводов синтетических волокон, по
лиэтилена низкого и высокого давления, бензол, этилен, 
дихлорэтан.

НА СНИМКЕ: общий вид ТЭЦ комбината.
Фото В. Мастюкова. Фотохроника ТАСС.

ВСТРЕЧИ Ф. КАСТРО С РУКОВОДСТВОМ КУТ
САНТЬЯГО, 24 ноября. 

<(Спец. корр. ТАСС). Лолее 
трех часов продолжалась 
дружеская беседа главы на
ходящейся здесь кубин
ской делегации Премьер- 
Министра Кубы Фиделя 
Кастро с руководством Еди
ного профсоюзного центра 
трудящихся Чили (КУТ).

От имени чилийских тру
дящихся высокого гостя 
приветствовал председатель 
КУТ , депутат-коммунист 
Луис Фигероа. Он сообщил, 
что решением руководства 
Фиделю Кастро присвоено 
звание «Почетного члена 

- КУТ».
В ответном слове Премь

ер-Министр Кубы поблаго
дарил руководство КУТ за 
оказанную ему высокую 
честь и отметил, что за ре
волюционным процессом, 
происходящим сегодня в

Чили, внимательно следит 
весь мир, в том числе и Ку
ба. !

На кубинский революци
онный процесс, продолжал 
Ф. Кастро, большое влияние 
оказывало то обстоятельство, 
что он происходил в стране, 
находящейся в непосредст
венной близости от США, 
/которые, организовав эко/, 
номическую блокаду Ку
бы, . пытались разъеди
нить наши народы. Од
нако благодаря солидар
ности чилийских и кубин
ских трудящихся эти по
пытки потерпели крах.

Касаясь отношений меж
ду Кубой и Чили, Премьер- 
Министр заявил, что сам 
факт восстановления этих 
отношений и способствует 
развитию революционного 
движения в Латинской Аме
рике.

Т вердая решимость

ПРИСВОЕНИЕ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ 
« М А Т Ь - Г Е Р О И Н Я »

ГОЛОС РАБОЧЕЙ АНГЛИИ

Президиум Верховного 
Совета СССР Указом от 22 
ноября 1971. года присвоил 
почётное звание «Мать-ге
роиня» с вручением ордена 
«Мать-героиня» и Грамоты 
Президиума Верховного Со
вета СССР матерям, родив

шим и воспитавшим десять 2. Гришаевой Иде Ельпи- 
детещ ‘ тифоровне — домашней хо-

В том числе: по Томской зяйке, деревня Илопино Кар- 
области: - гасокского района.

3. Тукмачевой Александ
ре Ивановне — рабочей сов
хоза «Петропавловский», 
Колпашевский район.

1. Воробьевой Марии Ива
новне — работнице, Колпа
шевский район.

ЛОНДОН, 25 ноября. 
(ТАСС). Свыше десяти ты
сяч человек собрались на 
митинг, состоявшийся у стен 
древнего лондонского Тауэ
ра. Они пришли сюда, чтобы 
выразить свой гневный про
тест против антинародной 
политики тори, приведшей к 
беспрецедентному росту 
цен,~ безработицы, сниже
нию жизненного уровня

миллионов английских тру
дящихся.

Среди участников митин
га — посланцы рабочих Ли
верпуля, Манчестера, Глаз
го, Блэкпула, Южного Уэль
са и других районов Бри- - 
танских островов.

По окончании митинга 
колонны машиностроителей, 
котельщиков, судостроите

лей, докеров, металлургов и 
других отрядов английского 
пролетариата прошли по 
улицам города, скандируя/ 
«Долой . антипрофсоюзный 
закон тори!». !

Демонстрации и заба
стовки протеста против ро
ста безработицы прошли и в 
других промышленных
центрах Англии. В Ливер
пуле прекратили работу

Агрессивные акты амери
канских империалистов и их 
сайгонских марионеток про
тив Камбоджи разоблачают 
намерения правительства 
США, которое пытается 
дать • толчок осуществлению 
«доктрины Никсона», гово
рится в комментарии, пере
данном Кхмерским информа
ционным агентством. *

По приказу Вашингтона, 
отмечается далее, сайгон- 
ские марионетки предприня
ли новую крупную агрессив
ную операцию против Кам-

свыше восьми тысяч доке
ров. Покинули заводы и 
фабрики, чтобы принять 
участие в митингах, около 
100 тысяч рабочих Глазго.

Массовые выступления 
английских трудящихся в 
защиту своих прав — еще 
одно свидетельство того, что 
трудовая Англия отвергает 
антинародную политику 
правительства тори, стоя
щего на стороне интересов 
промышленных и финансо
вых монополий.

боджи. В ней участвуют око
ло 10 батальонов, поддержи
ваемых авиацией и тяжелой 
артиллерией.

Кхмерское информацион
ное агентство заявляет, чтб 
камбоджийский народ и его 
вооруженные силы преиспол- 
ионы решимости сорвать но
вую-; агрессивную операцию/  
против Камбоджи.

ТАСС, 25 ноября.

Антивоенная конференция
НЬЮ-ЙОРК, (ТАСС). 

Под лозунгом «Помощь 
бедным, а не война» в горо
де Ист-Ориндж (штат Нью- 
Джерси) состоялась антиво
енная конференция. Она 
была созвана объединением 
«Осенняя мобилизация про
тив голода», в которое вхо
дит свыше 60 обществен
ных, профсоюзных и рели
гиозных организаций штата.

Открывая конференцию, 
мэр города У. Харт призвал 
власти штата потребовать 
окончания войны в Индоки
тае и выступить в защиту 
прав бедняков.
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Мы твои рядовые, Россия
ВСТРЕЧА ВЕТЕРАНОВ 370-й СТРЕЛКОВОЙ КРАСНОЗНАМЕННОЙ ОРДЕНА КУТУЗОВА II СТЕПЕНИ БРАНДЕНБУРГСКОЙ ДИВИЗИЙ

Два человека, заняв пози
цию, с которой наиболее 
подробно просматриваются 
все выходящие из поезда, 
напряженно вглядываются в 
лица.

— Александр Маркович, 
По-моему, вот они, — Елена 
Александровна прижимает 
к- груди блокнот и даже не
много бледнеет. Трудно, ко
нечно, через расстояние в 
тридцать лет узнать черты 
др.узей-однополчан в сегод
няшних солидных и пожи
лых людях. Но Елена Алек
сандровна уверена, что уз
нает их. И вот она уже ти
хонько охает и, скользя по 
дорожке, спешит к двум из 
приехавших. Она узнала их, 
она скорее почувствовала, 
что это они, —■ по тому же 
ищущему и взволнованному 
взгляду, по слезам, которые 
уже застыли в глазах.

. В это время старшеклас
сники Асиновсксй школы 
№ S с оперативностью, до
стойной их звания красных 
следопытов, отыскали в вою 
зальной толпе еще несколь
ких мужчин — ветеранов 
370-й стрелковой Красно
знаменной и уже вели их ко 
все увеличивающейся груп
пе.
■ ~  В каком полку служи

ли? — навстречу одному из 
приехавших энергично уст
ремился небольшого роста 
круглолицый человек.

— В четырехсотом от
дельном истребительном 
противотанковом артилле
рийском дивизионе. — отче
канил приезжий и выжида
юще посмотрел,на встреча
ющего: как же представит
ся тот?

Но тот молча улыбался, а 
потом спросил:

— А кто комиссаром ди
визии был, помнишь?

— Москаленко... — сна
чала неуверенно, а потом 
уже весело, — Москаленко!

— Он самый!
— Откуда?
— Прибыл с Волги.
И пошли воспоминания, 

перемежающиеся с объятия
ми й со слезами, хотя муж
чины скрывали их и только 
Елена Александровна Глу
хих, один из организаторов 
этой встречи, председатель 
Асиновского совета ветера
нов не скрывала слез.

Многие из приехавших 
никогда не встречались друг 
с другом, и если и встреча
лись, то не были знакомы. 
Но сейчас на привокзаль
ной площади не было более 
близких; более родных лю
дей, чем эти старые воины.

Поиск
Много лет длился этот по

иск и он не закончен еще, 
хотя сотни адресов уже хра
нятся у следопытов школы 
К? 3 и сотни занесены в за
писную книжечку комиссара 
Москаленко.

В 48-м году в Москве на 
Арбате полковник Моска
ленко встретился со своим 
командиром , генералом

Евгением Михайловичем 
Андреевым. Весь народ 
на улице с улыбкой огляды
вался на то, как они обнима
лись и хлопали друг друга 
по плечам, — всем бы
ло ясно: встретились фрон
товые друзья. Тогда ге
нерал и сказал Алек
сандру Марковичу, что 
комиссар 1232-го стрелково
го полка Лев Исаакович Ша
пиро теперь постоянно жи
вет в Ленинграде. Еще че
рез несколько лет, будучи в 
Ленинграде, Москаленко с 
помощью телефонного спра
вочника отыскал Шапиро. 
Они, естественно, встрети
лись и стали переписывать
ся.

Тогда-то появилась идея 
всем собраться вместе. Но 
время шло. Как-то радио
станция «Юность» расска
зала о замечательном под
виге разведчика из 370-й 
дивизии Автандила Кигурад- 
зе. Эту передачу услышали 
и полковник Москален
ко, и другой знамени
тый разведчик, командир 
разведроты Дмитрий Ефимо
вич Кривошеин, живущий 
сейчас в Колпашеве. Полете
ли письма в Сухуми. Так 
постепенно восстанавлива
лись связи.

Вечером .11 октября 1971 
года в Ленинграде моросил 
дождь. У подъезда Дома 
офицеров ровно без пяти 
семь появились мужчина и 
женщина. Это были супруги 
Москаленко (Валентина 
Ивановна —- тоже- ветеран 
дивизии). Через несколько 
минут к ним подошел высо
кий стройный человек с цве
тами в руках и с глубоким 
поклоном подал букет Ва
лентине Ивановне. Это был 
полковник Николай Алек
сандрович Песков. Следом 
уже спешили Шапиро, ре
дактор газеты 11-й армии 
Северо-Западного фронта 
Владимир Борисович Фарбе- 
ров, бывший командир авто
роты Сергей Львович Фрад
кин и последним, без одной 
минуты семь, подкатил са
мый молодой . участник 
встречи Сергей Евгеньевич 
Мануйлов. Он был коман
диром взвода 400-го истре
бительного противотанково
го дивизиона и кончил вой
ну, когда ему исполнился 
21 год.

Так началась ленинград
ская встреча ветеранов 
370-й. Вернее, началась она 
уже в помещении Дома офи
церов, когда комиссар Мо
скаленко начал читать ста
рый приказ 1942 года п о" 
370-й стрелковой дивизии.

«Год тому назад, в суро
вые дни Великой Отечест
венной войны, когда беше
ный враг рвался к сердцу 
Родины — Москве, была 
сформирована наша диви
зия.

В конце февраля дивизия 
вошла в состав действующей 
армии и начала свой боевой 
путь.

В тяжелых и ожесточен
ных боях завершила она

свое обучение, крепла и за
калялась.

Вдохновляемый любовью 
к Родине и ненавистью к 
извергам-захватчикам, лич
ный состав дивизии показал 
свое мужество, отвагу и го
товность к самопожертвова
нию во благо Родины.

247 бойцов, командиров и 
политработников дивизии на
граждены правительствен
ными наградами — ордена
ми и медалями Союза 
ССР...».

А в это время асиновские 
школьники уже вели серьез
ную поисковую работу. Уз
нав, что 370-я стрелковая 
дивизия формировалась в 
Томской области и что в ее 
рядах служили многие их 
земляки, ребята начали по
иск под руководством учи
теля истории .Виктора Ми
хайловича Рыжова.

Трудно даже представить, 
сколько писем было отправ
лено, как трудно разыскать 
человека, когда прошло 
тридцать лет и известна за
частую только его фамилия. 
Но помогали сами ветераны. 
Когда ребята пришли к од
ному из них, секретарю Аси
новского горисполкома
Елене Александровне Глу
хих, она в первый момент 
отказалась — было страшно 
прикасаться к старой боли, 
снова переживать и вспоми
нать тяжелые дни.' Но потом 
Елена Александровна поня
ла, что работа в совете ве
теранов — это не только 
горечь старых ран, но и ог
ромная радость встреч. И 
Елена Александровна стала 
самым активным помощни
ком юных следопытов.

Невозможно перечислить 
все сделанное штабом за два 
года, невозможно рассказать 
об извилистых путях розыс
ка. Иногда удачи были 
неожиданными. Дольше все
го, пожалуй, искали снайпе
ра Егорова, а тут вдруц кто- 
то вбежал в класс, отчаянно 
размахивая журналом «Ко
стер»: «Очерк о знаменитом 
снайпере Егорове!» Но даже 
такая удача это тоже ре
зультат кропотливой рабо
ты, потому что ребята так 
долго и упорно искали Его
рова, что его фамилию зна
ла уже вся школа.

Они завязали контакты с 
жителями станции Пола в 
Новгородской области, где 
шли наиболее ожесточенные 
бои, и оттуда им прислали 
посылку и такое письмо: 

«Через работников воен
комата передаю вам землю, 
обагренную кровью совет
ских людей, отдавших свою 
жизнь за нашу Советскую 
Родину. Эту гильзу с зем
лею просила передать вам 
от ветеранов 370-й стрел
ковой дивизии Степикина 
Антонина Ивановна, прожи
вающая ныне на ст. Пола 
Новгородской области.

Как участник войны лич
но благодарю вас, дорогие 
ребята, за то, что вы делае
те великое и благородное 
дело...»

Так в поиск включались 
все новые и новые люди.

Вечером 19 ноября, аси- 
новцы — ветераны 370-й 
дивизии, приехавшие гости, 
школьники, молодежь собра
лись в клубе деревообраба
тывающего комбината, где 
должна была проходить 
встреча ветеранов.

Под звуки военного марша 
двадцать пять человек в ор
денах и медалях проходят 
через весь зал прямо в пре
зидиум. И зал стоя привет
ствует их, вглядывается в 
их лица, стараясь узнать 
тех, кого только что видели 
они на фотографиях, вы
ставленных в фойе, на ста
рых, пожелтевших фотогра
фиях, каждая из которых 
уже сама история. На двух 
больших стенках — воин
ские книжки, письма, фото
графии, копии документов, 
они рассказывают о бое
вом пути дивизии. Один 
стенд полностью посвящен 
огромному альбому, выпу
щенному в дивизии к ее 
первой годовщине — он 
хранится у Александра Мар
ковича, а сегодня представ
лен здесь для всеобщего 
обозрения. Один год — но 
самый тяжелый. Северо-За
падный фронт. Дальние под
ступы к Ленинграду.

Минувшие дни
В тот день было много 

воспоминаний. Старые фо
тографии и подшивка диви
зионной газеты помогали 
памяти. Каждая страница 
газеты — рассказ о ' героиз
ме. Вот одна из первых— 
в дивизии, где основной со
став был из сибиряков,, вое
вали и представители дру
гих краев и республик. Мы 
вспоминали уже героичё-« 
ского разведчика грузина 
Автандила Кйгурадзе — 
именно о. нём, а не о себе 
много' потом рассказывал 
школьникам Д. Е. Кривоше
ин, тоже приехавший на 
встречу:. Еще один герой — 
казах Али Сарсенов. Он на 
лёту перехватывал летящие 
от гитлеровцев' гранаты и 
швырял их назад. Об этом., 
рассказывает газета.

Горячо повествовал о ге
роизме наших солдат комис
сар Москаленко:

— Был дан приказ: ни 
шагу назад! Выстоять! Про
тив нашей дивизии шло че
тыре фашистских, но, если 
бы мы не выстояли, они бы . 
повернули на Сталинград. 
На нас шли танки, а у нас 
танков,.не было. И мы взры
вали их. Чем? Бутылками с 
горючим веществом, связ
кой гранат.

Григорий Прокопьевич 
Буевич был в должности 
замполитрука в роте авто
матчиков. Ему присвоили 
звание старшины. Под Ста

рой Руссой рота вступила в 
бой, и командиры лошлн впе
ред, чтобы личным приме
ром увлечь бойцов. И тут 
же срезали пули трех коман
диров взводов — комсо
мольцев и командира роты. 
Григорий Прокопьевич ки
нулся доложить об этом 
комиссару. Тот увидел Буе
вича, встал, и на землю упа
ла фотография. Буевич ус
пел увидеть лицо девочки, 
догадался: дочка. Комиссар 
Кузнецов быстро поднял фо
тографию, строго посмот
рел на нее: «Таня...». Потом 
резко повернулся:

— Что ж, Буевич, вы 
коммунист. Назначаю вас 
политруком. Берите восемь 
добровольцев, чтобы отвлечь 
огонь на себя.

А сам пошел в бой. И 
был сражен.

Буевич повел восемь доб
ровольцев. У него не было 
офицерского опыта — было 
желание победить, была не
нависть к врагу.

Взволнованно обратилась 
к школьникам-следопытам 
Елена Александровна Глу
хих. Она говорила о трудном 
пути, о том, как много дру
зей не досчитались они в 
боях. Теперь, задача и следо
пытов, и совета ветеранов 
по полученным письмам, до
кументам, фотографиям 
воссоздать историю дивизии 
и организовать ее музей.

Председатель штаба-крас
ных следопытов десятиклас
сница Таня Батук рассказа
ла, как собирали ребята . по 
крупицам все данные о ди
визии, о том, как передают 
сейчас свой опыт младшим, 
чтобы не прерывалась в 
школе следопытская работа.

, Хорошо Сказал десяти
классник Геннадий Вьгдзан: 
«Мы не только гордимся ва
ми. .Мы учимся у вас 
любить свою Советскую Ро
дину, ненавидеть ее врагов, 
и, если потребуется, также . 
стойко защищать ее, как за- * 
щищали ее вы!».

Идущие вцереди
У ветеранов цсть чему, 

поучиться, ветеранам есть в 
чем подражать. И не толь
ко воинская, но и трудовая 

.слава всегда шла рядом с 
ними. Те, кто прошел вой
ну, стал в первые ряды тру
дового фронта. Они вынесли 
на себе тяжесть послевоен
ной разрухи и построили се
годняшний день.

Рядовой, связист 370-й 
асиновец Матвей Денисович 
Макаренко гг- он прошел 
всю войну. Награжден орде
ном Славы III степени и 
многими медалями. После 
войны 23. года работал на
чальником отделения связи 
в̂ Батурине, и в 1968 году , 
Батурииское отделение свя
зи заняло первое место по 
Союзу.

Коммунист Макаренко, 
которому партийный билет 
вручил на фронте комиссар 
Москаленко, пятнадцать лет 
избирался депутатом посел
кового Совета.

Из Новосибирска приехал 
на встречу Георгий Ивано
вич Архипов, командир бата
реи, лейтенант на войне. 
После ее окончания он *был 
направлен начальником от
дела кадров в одно из строи
тельных управлений Ново 
сибирска и проработал там 
почти всю жизнь. II зача
стую, когда выходил он на 
беседу к озорным ребятам 
при всех своих орденах, 
мальчишки притихали, потом 
начинали восторженно: «А 
этот вы за что получили,' а 
этот?» Так они становились 
друзьями.

Клавдиян Иванович Скир- 
невский работал механиком 
в Томской сплавной конто
ре, потом был электриком- 
аккумуляторщнком, дважды 
избирался депутатом Ленин
ского райсовета, был секре
тарем партийной организа
ции.

В 1947 году многие ком
мунисты были направлены 
на укрепление МТС. В этот 
год пришел в Чаинскую ма
шинно-тракторную станцию 
Григорий Прокопьевич Буе
вич. В 1953 году Буевич 
награжден медалью «За тру
довую доблесть». И хоть 
давно Григорий Прокопьевич 
на пенсии, но нет ему покоя. 
Он нештатный инспектор 
городского комитета народ
ного контроля, заместитель 
секретаря партийной орга
низации 7-го домоуправле
ния; член правления город
ского товарищества садово
дов. В дни празднования 
100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина 
Григорий Прокопьевич при
болел, но вдруг пришла из 

■ городского комитета партии 
за ним на дом машина: «Вам 
обязательно надо быть на 
торжественном заседании». 
Там ейу вручили юбилейную 
Ленинскую медаль.

Эта медаль рядом с бое
выми украшала грудь мно
гих ветеранов.

Завистью горели глаза 
ребятишек, когда они бесе
довали со своими гостями, 
слушали их или пели им 
песни и читали стихи. В 
концерт было включено не
сколько стихотворений из 
дивизионной газеты, песни 
времен войны и сегодняш
ние,— те, что прославляют 
мир и солнце.

М. СМИРНОВА, 
цаш спец. корр. 

Асино — Томск.
НА СНИМКАХ: комис

сар дивизии А. М. Моска
ленко встречает однопол
чан; Е. А. Глухих, Д. Е. 
Кривошеин и Г. И. Архипов 
среди пионеров.

Фото Е. Лисицына.

К рация qiИЯОТ ЭТАЖА К ЭТАЖУ
На Ш умихинском  переулке 

в Томске — «за монастырской 
стеной» — строители из ре 
монтно-строительного управ
ления Не 41 начали кладку 
второго >тажа большого про 
изводственного здания. Здесь 
возводится центральная АТС 
Томска на 10.000 номеров. За 
полтора месяца, прошедш их с 
начала строительства, проде
лан значительный объем р а -. 
бот. Под руководством прора
ба А. Тюменцева и техника по

надзору Б. Полуэктова одно
временно ведутся строитель
ные, отделочные работы и 
подводятся коммуникации. К 
осени 1972 года здание будет 
сдано под монтаж. Пуск цент
ральной АТС в эксплуатацию 
ликвидирует телефонный де
фицит в центре города. А все
го за наступившую пятилетку 
емкость телефонной сети Том
ска увеличится вдвое.

С. АЛЕКСАНДРОВ.КАТАЙГИНСКИЕ НОВОСЕЛЬЯ
С кажды м годом увеличи

вается, население Катайги, са
мого м олодого поселка Верх- 
некетского района. Удивитель
но быстро растут в этом таеж
ном селении новые сооруж е
ния. Недавно на столах катай- 
гинцев появился вкусный, аро
матный хлеб, испеченный в

новой пекарне и купленный 
тоже в новом магазине, пост
роенном в центре села. Неда
л е ко ,о т  него — общежитие, в 
котором  недавно справили но
воселье 58 специалистов Ка
тайги, пять двухквартирных д о 
мов и отличная баня.

А. ТКАЧЕНКО.П Р О Щ Е ,  Д Е Ш Е В Л Е ,  ПРОИЗВОДИТЕЛЬНЕЕ
На Томском электромехани

ческом заводе смонтирован 
новый протяжной станок м о 
дели 7А-522. Это внушитель
ного вида сооружение установ
лено в цехе пневмоинструмен
тов. Станок-полуавтомат со 
специальной наладкой позво
лит упростить технологию из
готовления стволов отбойных

молотков, заменить трудоем
кую  и дорогостоящ ую  шли
ф овку операцией дорнования. 
Это будет способствовать зна
чительному повышению про
изводительности труда и 
улучшению качества продук
ции. М онтаж протяжного стан
ка воли работники ремонтно
механического цеха.

Г. ВАЛЕНТИНОВ.ПОБЕДИТЕЛИ КОНКУРСА
Подведены итоги город ско 

го конкурса на лучш ую сту
денческую  научно-исследова
тельскую работу, посвященно
го XX IV съезду КПСС, кото 
рый проводили обком  проф 
союза работников просвещ е
ния, высшей школы и научных 
учреждений и Томский гор 
ком  ВЛКСМ.

На конкурс было представ
лено 127 работ, выполненных 
в области технических, физи
ко-математических, естествен
ных, гуманитарных и медицин
ских наук. Больше всех работ 
представили ТИАСУР и поли
технический институт. Органи
зационный комитет ко нкур с 
ной комиссии отметил возрос

ш ую активность студентов том
ских вузов в научно-исследо
вательской работе, актуаль
ность исследований, высокий 
научный уровень многих ра
бот, а также их ценность для 
народного хозяйства.

Почетных грамот облсов- 
профа и обком а ВЛКСМ удо
стоены десять студентов, шесть 
кафедр и три научных студен
ческих круж ка . Почетными 
грамотами обкома профсоюза 
и горком а ВЛКСМ отмечены 
авторы двенадцати студенче
ских работ, три кафедры 'й 
пять круж ков. Двадцать авто
ров получили почетные грамо» 
ты обкома профсоюза.

Р. ГОРСКАЯ.ПОПОЛНЕНИЕ ТЕХНИКУМА
В Томском сельскохозяйст

венном техникуме уж е учится 
заочно сто рабочих и служа
щих из Бакчарского района. 
На днях в их число влилось 
еще 2$ новичков. В Бакчаре 
вступительные экзамены на 
заочное отделение сельхоз
техникума сдали О. Селива
нов из совхоза «Парбигский», 
А. Абакумов, А. Михалкин,

Н. Разомазов из совхоза «Про
гресс», В. Черняев из Пар- 
бнгского отделения «Сельхоз
техники», Т. Немирская из 
опорного пункта северного 
садоводства, П. Борисов из 
Бакчарского хлебоприемного 
пункта и другие. Пятеро из 
сдавших вступительное экза
мены имеют среднее образо
вание.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.Ж И Т Е Л Я М  А С И Н А
В проектно-конструкторском  

бю ро областного управления 
бытового обслуживания за
кончены рабочие чертежи 
Асиновской станции техниче
ского обслуживания Томского 
ремонтно-механического заво
да бытовой техники. В этом 
кирпичном здании площадью 
около 900 квадратных метров 
разместятся многочисленные 
мастерские завода. Асинов- 
цы смргут здесь отремонтиро
вать автомобиль, лодочный

м отор или мотоцикл, заря
дить аккумулятор, заставить 
снова показывать время часы 
и работать холодильник. Здесь 
же вернут жизнь замолчавше- 
му радиоприемнику и пом ерк
шему телевизору, а также 
возьмут в ремонт мелкие бы
товые приборы.

Будущая станция техобслу
живания поедоставит асинов- 
цам услуг на 168.000 рублей в 
год.

В. ИЛЬИН.

МЕМОРИАЛ АЛЕХИНА
МОСКВА, 24 ноября. 

(ТАСС). Результаты перво- 
' го тура международного 
шахматного турнира гросс
мейстеров — «Мемориала 
Алехина-71»: Корчной про
играл Петросяну, Олафссон 
выиграл у Таля, Бирн — у 
Балашова. Вничью закон
чилась встреча Георгиу —

Ульман. Отложены партии 
Лендьел —Спасский, Смыс
лов — Тукманов, Штейн 
— Бронштейн и Парма— 
Карпов. Пропущен поединок 
Савон— Горт.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

OHEZZ322
26 ноября — «А зори здесь 

тихие».

ДВОРЕЦ СПОРТА
«ТЕВЕ, РАБОЧИЙ

КЛАСС» — большая теат
рализованная концертная
программа.

Участвуют ведущие ар
тисты кино, московских те
атров, эстрады, цирка.

25, 26 ноября — начало 
в. 20 час.

27 ноября—начало в 12 
и 20 часов.

28 ноября—начало в 12, 
16 и 20 часов.

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

«П огоня» (две серии)т- 8-40, 
.11-10, 13-40, 16-10, lg -4 0 , 21-10. 
«Погоня» (две серин) — 9.
11-30,' 14, 16-30, 19. 21-30. Зал 
к и й о х р о н и ки  — «Н евероятная 
правда», — .9, 11-20. 13-40, 16, 
18-20, 20-40. 22. «Запрещ енны й 
вулкан»  .—  10-15, 14-55, 19-35.

«Н овосибирские  горизонты »
12-35. 17-15.

«ОКТЯБРЬ»
«Погоня» (две серии) —8-30, 

11-10, 13-45, 16-20, 18-55, 21-30.
«Погоня» (две серии) — 

10-50, 13-25, 16, 18-35, 21-10.
Для детей — «На боевой по 
возке  Ж и ж ки »  — 9.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Ночи Ка- 

бирии» -  9, Ю-55, 12-45, 14-35,
16- 25, 18-15, 20-05, 21-55.

М алый зал — «Ночи Каби-
рии» — 9-30, 13-20, 15-15,
17- 10, 19-05, 21. Для детей — 
«Собачка Ф и кс »  — 11-25

«СИБИРЯК»
«П ропавш ие бан кн оты »  —

11, 12-50, 14-40, 16-30, 18-20.
20-10, 22. Для детей — «Я 
вас лю бил» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«М олодая гвардия» (две се

рии) — 16-55. «Кот в сапогах»
—' 9, 10-35, 12-10, 13-45, 15-20 
20, 21-35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЗАВОДА «ТОМКАБЕЛЬ»

«Н аправление главного  уда
ра» (две серии) — 15, 17-30,
20.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Страна моя» — 15г50, «И н
сп е кто р  уголо вно го  розы ска»  —
17 20. 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Конец атамана» (две серии) — 18, 21.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Двенадцать стульев» (две 

серии) — 15, 18, 21.

ПЯТНИЦА, 26 ноября
ТОМСК

13.20. Трибуна пропаганди
ста. «Задачи комсомольского 
политобразования». 13.50.
«Тихон Хренников. Концерт 
для фортепьяно с оркестром». 
Музыкальный телефильм.
14.15. Новости. 14.30. В лесном 
цехе области. «Идущие впе
реди?.

МОСКВА
14.55. Программа передач. 

15.00. Новости. 15.05. Для 
школьников. На .приз клуба 
«Золотая шайба». 15.30. «При
глашение к .: танцу». 16.15. 
Чемпионат СССР по баскетбо
лу среди мужских команд 
ЦСКА — «Динамо» (Москва). В 
записи. 17.00. «Говорят депу
таты Верховного Совета 
СССР». 17.15. «Музыка для 
всех нас». 18.30. «Суровое ут
ро». Художественный фильм 
(Монголия). 20.05. Новости. 
20.20. «Творчество народов ми
ра». 21.00. Страницы истории 
советского кино. «Девять дней 
одного года». Художествен
ный фильм. 23.00. «Время». 
Информационная программа. 
23.35. «Братство». Совместная 
передача советского и вен
герского телевидения. 00.35. 
Чемпионат СССР по хоккею. 
СКА (Ленинград) — ЦСКА. 3-й 
период. Передача из Ленинграда.

29 ноября в помещении облдрамтеатра состоится 
спектакль Томского театра музыкальной комедии

И. Кальман.
«СИЛЬВА»

оперетта в 3-х действиях.
Начало — в 19 час. 30 мин. Билеты продаются.

новые докумен- 

партии Лени-

В ноябре на экраны города выходят 
тальные фильмы:

«XXIV съезд КПСС», «XXIV съезд 
на».

. Эти фильмы рассказывают о работе XXIV съезда. Ком
мунистической партии Советского Союза, проходившего с 
30 марта по 9 апреля 1971 года в Москве.

Томская областная филармония
28 ноября — во Дворце культуры подшипниково

го завода. Начало — в 21 час.
29 ноября — в Доме культуры политехнического

института. Начало — в 20 часов. 
Лауреат премии Ленинского комсомола Узбекистана 

татарский эстрадный ансамбль 
«ХАИТАРМА».

Билеты продаются.

Кинотеатру им. М. Горь
кого срочно требуются кас
сиры.

Обращаться в часы заня
тий. 1

Техническому училищу 
№ 18 требуется на постоян
ную работу мастер производ
ственного обучения в группу 
токарей.

Адрес училища: г. Томск, 
ул. Учебная, 37.

Краеведческому музею на 
постоянную работу срочно 
требуется столяр.

Обращаться: •Томск-50,
пр. Ленина, 75, телефоны 
AW» 2-35-85, 2-53-25.

Кинотеатру «Октябрь» 
срочно требуются: киноме
ханики, старшие киномеха
ники, столяр, технички, 
дворник.

Пассажирскому автотран
спортному предприятию 
№  1 на постоянную работу 
требуются: шоферы 1-го н 
2-го классов, шоферы 3-го 
класса с переподготовкой на 
2-й класс. Срок обучения 
2 месяца, без .отрыва от про
изводства. Шоферы 3-го 
класса с пятигодичным ста
жем для ’работы на автобу
сах.

Обращаться: г. Томск,
ул. Трифонова, 23, отдел 
кадров. Проезд автобусом 
и троллейбусом до останов
ки «Главпочтамт».

Томская . ПМК-1 пригла- 
■ шает на работу: экскаватор
щиков, тракториста.

Обращаться: г, Томск,
ул. Ракетная, 3, ехать авто
бусом № 3 до остановки 
«Ракетная».

Красноярскому специали
зированному монтажно-на
ладочному управлению про
тивопожарной . автоматики 
требуются на постоянную 
работу: электромонтажшвди- 
слаботочники. Оплата сдель

но-премиальная, жилпло
щадью обеспечиваются в по
рядке очереди.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, пр. Ленина, 85 
(вход со двора), с 9 до 10 
часов и с 17 до 18 часов.

Коллектив Томского от
деления института «Тепло- 
электропроект» выражает 
глубокое соболезнование 
главному инженеру проекта 
Прищеп Юрию Павловичу 
по поводу смерти его отца

ПРИЩ ЕП
Павла Ф едоровича.К I 3 N1
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